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СЧИТАЕТ МЕДАЛИ КИЛОГРАММАМИ 
Иркутянин Владимир Кушнир — обладатель более 60 золотых 
и серебряных наград и 11 кубков за победы в разных дисциплинах 

армлифтинга

Стр. 11, 14

ПЕРВЫЙ РЕЙС «АДМИРАЛА»
Троллейбус нового поколения будет перевозить пассажиров 

по маршруту № 3: микрорайон Солнечный — предместье Марата
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— Юрий Александрович, поче-
му не прекращается рост случаев 
дистанционного мошенничества? 
Ведь постоянно идет активная 
профилактика, вроде бы уже 
каждый предупрежден, а значит 
— вооружен.

—  Мошенники постоянно меняют 
способы обмана, придумывают новые изо-
щренные уловки. Например, убеждают пен-
сионеров ни в коем случае не обращаться 
в правоохранительные органы и банки, по-
тому что «они действуют заодно, полностью 
коррумпированы, получают откаты, уже 
сейчас делят ваши похищенные деньги» — 
и только собственная служба безопасности 
(в лице злоумышленников) в режиме пол-
ной секретности с помощью добропорядоч-
ного пожилого человека выведет на чистую 
воду этот преступный синдикат. И пенсио-
неры верят! Конкретный пример — в Усть-
Куте. Взрослые дети насильно привели 
свою пожилую маму в отдел полиции, и она 
даже там не верила, что стала жертвой афе-
ристов! Называла полицейских ненастоя-
щими сотрудниками МВД. Уверяла, что они 
хотят лишить ее денег. Отказывалась писать 
заявление, причем уже перевела злоумыш-
ленникам около 300 тысяч рублей.

Еще одна тенденция — если раньше 
аферисты похищали все, что есть у человека 
на банковских счетах, картах, балансе теле-
фона, то сейчас им этого мало. Они застав-
ляют граждан брать кредиты. Казалось бы, 
у обычного здравомыслящего человека, 
чтобы взять кредит, должна быть веская 
причина — строительство жилья, проблемы 
со здоровьем и так далее. Но чтобы совер-
шенно посторонний человек по телефону 
убедил гражданина не только взять кредит, 
но и перевести его фактически неизвестно 
куда — это уму непостижимо! Но такое про-
исходит постоянно.
—  Почему люди продолжают ве-

рить мошенникам, несмотря на по-
стоянный информационный поток 
об этом?

—  Потому что преступники придумы-
вают новые и новые приемы. Сейчас даже 
такси отправляют к потенциальным жерт-
вам. Так было с пенсионером из Шелехова. 
Ему позвонили и сказали, что от его имени 
поступило шесть заявок на оформление 
кредитов в разных банках, он сказал, что 
ничего подобного не делал. Аферисты уве-

рили шелеховчанина, что кто-то завладел 
его персональными данными и пытается 
обогатиться за его счет. Заблокировать 
этот процесс невозможно, выход один — 
прямо сейчас, уже от своего имени, подать 
заявку на кредит, чтобы израсходовать 
весь кредитный потенциал, чтобы деньги 
не достались злоумышленникам. Для этого 
их нужно перевести на безопасный счет 
(который, как раз опасный и принадле-
жит преступникам — в основе всех старых 
и новых уловок эта схема с разными вари-
ациями). Дедушка согласился, но в силу 
возраста он не мог переводить деньги через 
телефонные приложения. Тогда ему за-
казали такси из Шелехова в Иркутск. Он 
взял кредит в банке, дошел до банкомата, 
перевел на «безопасный счет». И только 
спустя несколько недель понял, что своими 
руками отдал деньги преступникам. Да что 
говорить, даже самолеты заказывают — жи-
тельница Братска летала в Новосибирск, 
чтобы взять кредит в банке, и практически 
по той же схеме перевела мошенникам око-
ло шести миллионов рублей.

—  Это правда, что появились но-
вые схемы — с запугиванием?

—  Да. Мошенники сообщают, что в отно-
шении жертвы возбуждено уголовное дело, 
потому что с ее счета ведется финансиро-
вание военных операций Украины против 
России. Присылают в мессенджер поста-
новление о возбуждении уголовного дела 
(такую фальшивку легко сделать).  

ТЕМА НЕДЕЛИ

Алена Кожевникова, 
специалист ОРЛС МУ МВД 
России «Иркутское», старший 
лейтенант полиции:
—  Обычно, если звонят с не-

знакомых и коротких номеров, 
стараюсь не отвечать. Если мне 
что-то нужно от банка, то могу 
обратиться туда сама, у меня та-
кой принцип. Во всех остальных 
случаях не вижу необходимости 
терять время на выслушивание 
разных предложений, пусть 
даже от настоящих банков. 
И своим родственникам говорю 
то же самое — если потребуется 
кредит, надо непосредственно 
обратиться в банк, это уж точно 
стопроцентная гарантия, что 
будешь иметь дело не с афери-
стами. Ну а если звонят мошен-
ники, сразу пресекаю разговор. 
Если уж мне с банками нечего 
обсуждать, то с преступниками 
— тем более.

Ксения Смыченко, 
специалист по воспитатель-
ной работе ОМПО ОРЛС МУ 
МВД России «Иркутское», 
младший лейтенант полиции:
—  Я стараюсь не вступать 

в диалог с мошенниками — 
известно, что даже на ваше 
слово «да» они могут провести 
какие-то операции и списать 
деньги. И позиция нашего 
руководства тоже по этому по-
воду однозначная: в диалоги 
не вступать. Понять, что это 
именно мошенники, очень 
просто: сотрудники банка ни-
когда сами звонить не будут 
и пытаться предлагать занять-
ся какими-то переводами с ва-
ших счетов, тем более в сроч-
ном порядке. Аферисты же 
всегда стараются вывести че-
ловека за минимальное время 
— чтобы он не успел обдумать 
ситуацию логически.

Дарья Орехова, 
специалист ОРЛС МУ МВД 
России «Иркутское», старший 
лейтенант полиции:
—  Я с первых слов беседы по-

нимаю, что звонят вовсе не со-
трудники банка — они начинают 
называть статьи Уголовного 
кодекса РФ, которых не суще-
ствует. Плюс очень часто это 
звонят люди явно не из нашего 
региона, у них определенный 
диалект. Мне звонили в декабре 
прошлого года и сказали, что 
я принимаю участие в раскры-
тии уголовного дела, на меня 
был взят кредит, который не вы-
плачивается. В таких случаях 
стать хозяином ситуации очень 
просто: сбросить звонок и само-
му перезвонить в банк или по-
лицию — смотря кем представи-
лись мошенники.

Алина Саян, 
старший референт отдела 
информации общественных 
связей ГУ МВД России по Ир-
кутской области, старший лей-
тенант внутренней службы:
—  Я вообще не реагирую 

на провокации мошенников. Как 
только понимаю, что со мной раз-
говаривают преступники, сразу 
кладу трубку, не вижу никакого 
смысла с ними разговаривать. 
Это самое главное оружие про-
тив них. Но мне практически 
и не звонят — очевидно, прило-
жение «Гетконтакт», которое они 
наверняка используют, выдает, 
что я имею отношение к службе 
в системе МВД. Постоянно про-
вожу профилактические беседы 
со своими пожилыми родствен-
никами, объясняю им, чтобы 
ни в коем случае не велись на раз-
личные провокации, сразу пре-
рывали разговор и звонили либо 
мне, либо в полицию.

Иван Якимов, 
старший специалист по вос-
питательной работе ОМПО 
ОРЛС МУ МВД России «Иркут-
ское», майор полиции:
—  Мне мошенники звонят 

регулярно — стабильно раз 
в неделю. Но я категорически 
не вступаю с ними ни в какие 
разговоры. Просто со слова-
ми «Всего доброго!» кладу 
трубку. У меня такая реакция 
уже доведена до автоматизма. 
Казалось бы — дежурная веж-
ливость, но очень помогает 
и держать дистанцию, и не во-
влекаться эмоционально. По-
тому что, если начать с ними 
пререкаться, даже грубить, как 
некоторые делают — это дать 
преступникам возможность 
если не похитить ваши деньги, 
то испортить настроение. За-
чем вам это?

БУДЬТЕ КАК ЛЮДИ В ПОГОНАХ
На этой неделе мы спрашивали полицейских Иркутска:  

«А вам звонят мошенники? Как реагируете?»

Окончание на стр. 13

КАК НАС ОБМАНЫВАЮТ МОШЕННИКИ С УКРАИНЫ
Только за одни сутки 12 февраля иркутские полицейские получили  

17 заявлений от потерпевших

Совокупный ущерб за эти сутки 
для граждан — больше пяти 
миллионов рублей. Аферисты 

смогли обмануть жителей Иркут-
ской области разного возраста и про-
фессий — от 11-летнего школьника 
до 93-летнего пенсионера. По инфор-
мации МВД, большинство звонков 
мошенников поступает с территорий 
Украины и Польши. Как себя обе-
зопасить от почти гипнотического 
влияния аферистов, «Иркутску» рас-
сказал руководитель пресс-службы 
ГУ МВД России по Иркутской обла-
сти Юрий Ильенко.

С полицейскими Иркутска общалась Ольга Королева. Фото автора

По словам руководителя пресс-
службы ГУ МВД России по Ир-
кутской области Юрия Ильенко, 
за последние пять лет количество 
имущественных преступлений 
насильственного характера 
— грабежей, разбоев — суще-
ственно снизилось. Но на этом 
фоне дистанционные мошенни-
чества и кражи неуклонно растут 
с 2013 года. Сейчас установлено: 
большинство звонков аферистов 
поступает с территорий Украины 
и Польши, идет организован-
ный подрыв государственности 
России, в преступные синдикаты 
вовлекают молодежь

 9 Вы получаете несколько звонков подряд с разных 
номеров

 9 Вас просят сходить в банк или предлагают перевести 
деньги на неизвестный вам счет

 9 Вам высылают электронные документы  
(могут быть поддельными)

 9 Вам пытаются угрожать

Всегда уточняйте информацию и перезванивайте сами 
в банк или госорганы по номерам, указанным только 

на официальных сайтах

ПРИЗНАКИ  
ТЕЛЕФОННЫХ АФЕРИСТОВ



317 февраля 2023 года | № 6 (1092) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

Сразу после прибытия в город 
новый троллейбус прошел полное 
тестирование всех систем и при-
емку. Теперь он ежедневно будет 
выходить на городские дороги. 
Повезло иркутянам, пользую-
щимся маршрутом № 3 — именно 
по нему будет следовать «Адми-
рал» в режиме два дня через два.

—  Для Иркутска этот 
низкопольный трол-
лейбус — настоя-
щая транспортная 
удача. «Адмирал» 
— единственный 
в такой комплек-
тации по России, 

в отличие от серий-
ных моделей этой марки 

имеет измененный дизайн кузова 

и салона, — рассказал главный 
инженер троллейбусного депо 
МУП «Иркутскгортранс» Ва-
лерий Миненков. — В нем есть 
электронная система управления 
подвеской, подогрев лобового 
стекла, устройство климат-кон-
троля в салоне и кабине водителя 
(система не только подогрева, 
но и кондиционирования). Мо-
дель адаптирована для граждан 
с ограниченными возможно-
стями здоровья — для них есть 
специальное место, оснащенное 
голосовой связью с водителем, 
чтобы можно было сообщить, 
где они выходят, — специаль-
ная площадка для инвалидной 
коляски с системами фиксации 
оснащена выдвижным пандусом, 
при посадке и высадке меняется 
наклон и уровень пола. Машина 
практически полностью собрана 
из комплектующих российско-
го производства, имеет низкое 
потребление электроэнергии. 
Ну а лично мне в «Адмирале» 
больше всего нравится дизайн 
салона и кабины водителя — 
пассажирского транспорта такого 
уровня в Иркутске на сегодняш-
ний день больше нет! Уверен, что 
пассажиры останутся довольны-
ми!
Салон, конечно, поражает 

воображение — кроме мягких 
удобных сидений здесь есть 
яркая и необычная подсветка 
окон и потолка, в панели вмон-

тированы мониторы, на которых 
в дальнейшем будут транслиро-
вать информацию для пассажи-

ров и интересные факты 
о маршруте, по кото-
рому следует вагон.

—  Достой-
ный транспорт. 
Честно, даже 
не ожидал, очень 
доволен, — поде-

лился впечатлени-
ями иркутянин Игорь 

Белоусов. — Я, конечно, слежу 
за городскими новостями, знал, 
что в Иркутск доставили троллей-
бус нового поколения, но даже 
не предполагал, что стану одним 
из его первых пассажиров. Ощу-
щения самые позитивные, ехать 
очень комфортно!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

За рулем нового троллейбуса будут 
ездить лучшие из лучших работ-
ников МУП «Иркутскгортранс» — 
водители первого класса Сергей 
Толмачев (на фото) и Дмитрий 
Гордиенко. Сергей (28 лет стажа 
за рулем!) поделился с нами сво-
ими впечатлениями: «Адмирал» 
— самая комфортная машина 
из всех, что приходилось водить, 
просто космос! Кабина водителя 
имеет максимальную обзорность, 
высокую эргономичность рабо-
чего места, наружную систему 
видеоконтроля зон посадки-вы-
садки пассажиров и мониторинга 
дорожной ситуации, все это обе-
спечивают девять (!) видеокамер, 
транслирующих изображение 
на мониторы. Весь троллейбус 
сверху снимает обзорная видеока-
мера, все это, конечно, увеличива-
ет безопасность на дороге»

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ТАКОГО В ИРКУТСКЕ ЕЩЕ НЕ БЫЛО
В минувший четверг, 16 февраля, в свой первый 
рейс на дороги города вышел троллейбус нового 

поколения «Адмирал»

Буквально как корабль 
троллейбус плыл по го-
родским трассам, свер-

кая алым кузовом и тониро-
ванными стеклами, и сразу 
привлек к себе внимание ир-
кутян. Горожане снимали его 
на телефоны, так что не со-
мневаемся — на этой неделе 
«Адмирал» станет звездой 
иркутских соцсетей. В первом 
рейсе по маршруту от троллей-
бусного депо на левом берегу 
до микрорайона Солнечного 
прокатилась и репортерская 
группа «Иркутска».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Поздравляю нас всех — новый 
троллейбус «Адмирал» вышел 
сегодня в рейс!
Наш город первый в Рос-
сии приобрел модель такой 
комплектации. У «Адмирала» 
много преимуществ: он низко-
польный, вместительный, ком-
фортный, оснащен системой 
климат-контроля, потребляет 
мало электроэнергии.
Общественный транспорт 
в Иркутске требует обновле-
ния, это бесспорно.  
И мы к этому стремимся. 
В прошлом году приобрели  
42 автобуса.
Убежден: иркутяне оценят 
новый троллейбус. Сейчас он 
будет курсировать по марш-
руту № 3. Если данная модель 
хорошо зарекомендует себя 
в наших условиях, рассмо-
трим варианты покупки еще 
нескольких единиц.

Рестайлинговая версия троллей-
буса «Адмирал» для Иркутска 
выбрана с учетом современных 
требований к подвижному со-
ставу, в ней воплощены новей-
шие технологии. Здесь стоит 
более емкая батарея, она надеж-
на в эксплуатации и вынесена 
наверх, за счет этого машина 
более вместительна, в салоне 
могут комфортно находиться 97 
человек. Компановка всех узлов 
и агрегатов выполнена таким об-
разом, чтобы машину было легче 
обслуживать. «Адмирал» отлича-
ется увеличенным автономным 
ходом и способен преодолевать 
более 20 километров пути по до-
рогам, не оборудованным кон-
тактной сетью. Пассажиры могут 
и сами управлять открытием две-
рей — когда машина не на ходу, 
для этого нужно нажать специ-
альную святящуюся кнопку

КАК РАЗ УСПЕЮТ 
К 23 ФЕВРАЛЯ

На этой неделе 
из Иркутска в Донбасс 
отправлены машины 

с гуманитарной помощью

Из Иркутска в Луганскую 
и Донецкую народные ре-
спублики отправились авто-

мобили, груженные гуманитарной 
помощью для российских военно-
служащих, а также адресными по-
сылками для организаций города 
Кировска.

В зону ведения спецоперации доставят про-
дукты длительного хранения, питьевую воду, 
сладости, средства личной гигиены, медикамен-
ты, а также технические средства, среди которых 
бензогенераторы и бытовые печи. Кроме того, 
в распоряжение Российской армии поступили 
три автомобиля.

—  Земляки собрали для наших бойцов то, 
что им сегодня необходимо, то, что они проси-
ли. Этот груз придет на Донбасс накануне Дня 
защитника Отечества. Мотострелковому полку 
«Иркут», в котором служат ребята, передаем два 
грузовика ГАЗ-66. Один из них принадлежал 
моей семье с конца 1990-х годов, другой — ру-
ководителю одного из наших муниципальных 
предприятий. Машины прошли комплексную 
техническую подготовку и модернизацию в «Ир-
кутскгортрансе». Кроме того, на передовую 
направим автомобиль УАЗ — он предоставлен 
частным лицом из поселка Залари. В нем — по-
сылки, собранные жителями Заларинского райо-
на и Усть-Илимска, — рассказал «Иркутску» мэр 
Руслан Болотов.

Трамвайное депо, где велось формирование 
партии, посетил губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

—  Должностные лица правительства Иркут-
ской области находятся в постоянном контакте 
с ребятами, которые сейчас выполняют свой 
воинский долг. Ведется активная работа, в том 
числе совместно с Министерством обороны, что-
бы обеспечить их всеми видами гуманитарной, 
технической и технологической помощи, — от-
метил глава региона. — Хочу выразить благо-
дарность всем, кто сегодня пожертвовал личное 
имущество, вещи. Как в большой семье, в Иркут-
ской области никого не оставляют без внимания: 
когда близким нужна поддержка, родные люди 
отдают все что могут, чтобы помочь.
Напомним, в Иркутске продолжа-

ется сбор гуманитарной помощи для 
бойцов и мирного населения Донбасса, 
Херсонской области и Запорожья. Дей-
ствуют пункты, открытые мэрией 
в ресурсном центре МКУ «ГОРОД» (ул. 
Франк-Каменецкого, д. 22, тел. 43-47-36)  
и в помещении Центрального рын-
ка (ул. Чехова, д. 22, павильон № 22, 
тел. 8-950-102-43-50).

В грузе с гу-
манитарной 
помощью 
среди сугубо 
мужских, не-
обходимых 
бойцам посы-
лок есть и та-
кие. Теплый 
сладкий при-
вет с малой 
родины

Эти два грузовика ГАЗ-66 доставляют 
сейчас в зону спецоперации в Донбасс, 
в мотострелковый полк «Иркут». Одна ма-
шина принадлежала семье мэра Иркутска 
(с конца 90-х годов), вторую передал бой-
цам иркутский предприниматель Евгений 
Колмаков.

Людмила Измайлова
Фото Дарьи Таракановой
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В ИРКУТСКЕ УСТАНОВЯТ ПАМЯТНИК МЕДИКАМ
Это будет памятник врачам, ценой собственной жизни 

спасавшим пациентов во время пандемии

—  Сергей Борисович, расска-
жите о том, как родилась идея 
этого проекта.
—  Идею установить такой памят-

ник подали в министерстве культуры 
Иркутской области и медицинском 
сообществе Иркутска, после чего 
иркутская региональная обществен-
ная организация «Союз архитекторов 
России» объявила конкурс на созда-
ние лучшего макета. О начале конкур-
са объявили в самый разгар пандемии 
— в конце 2021 года. Уже в феврале 
прошлого года стали известны резуль-
таты. Мне, разумеется, приятно, 
что именно мой эскиз занял 
первое место.
После этого были 

встречи с горожанами 
— преимущественно 
жителями улицы 
Станиславского, где 
и расположен сквер 
Героям-медикам, им 
мы объясняли концеп-
цию будущего памят-
ника. Выезжали на пло-
щадку мэр Иркутска Руслан 
Болотов и губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев. Все 
согласились, что место для монумента 
подобрано хорошее.
Сейчас уже найдены потенциальные 

инвесторы (о том, что проект будет 
финансироваться из внебюджетных 
источников, говорили в самом начале 
конкурса), параллельно идет работа 
по подготовке благоустройства террито-
рии. Напомню, что официальное назва-
ние этого пространства — сквер Геро-
ев-медиков — появилось в 2021 году 
по поручению главы региона. Город, 
в свою очередь, взял на себя обяза-
тельства выполнения благоустройства 

сквера. После окончания строительных 
работ приступят как раз ко второй части 
благоустройства — возведению памят-
ника медикам.
—  Ваш проект выглядит до-

вольно простым и аскетичным. 
Что побудило вас сделать его 
именно таким?
—  Соглашусь — проект прост, 

но и не банален. Это вообще самое 
важное в работе любого архитектора 
или скульптора — уметь выразить 
сложную мысль просто. Замечу, что 
на конкурс были представлены самые 
разные проекты — в виде скульптур 
и изображений, но члены жюри вы-
брали мой эскиз, и я думаю, что они 
поняли мою мысль.
Я предложил сделать памятник 

в виде асимметричной арки, кото-
рая, в свою очередь, символизирует 
своеобразный алтарь. В этом главная 
идея — я хотел создать условный храм, 
сводом в котором будет небо, а стена-
ми — деревья, и в центре этого вир-
туального природного храма как раз 
и расположится алтарь.
И во многом этот образ мне про-

диктовало само место, где возведут 
обелиск. Если бы я делал 

этот проект, условно 
говоря, для улицы 
Карла Маркса или 
возле мединститута, 
то и образ был бы 
другой. А здесь, 
в сквере на улице 
Станиславского, 
очень специфич-
ное пространство. 
Вблизи, например, 

расположен храм 
святых Веры, Надежды, 

Любови и матери их Софии. 
А еще там есть мемориал памяти 

воинов, умерших от ран в госпиталях 
Иркутска в годы Великой Отечествен-
ной войны, и входной мемориал зоны 
Еврейского кладбища.
В самом сквере — много деревьев. 

Очень важно, что иногда раздается 
колокольный звон из соседнего храма. 
Последний, кстати, тоже белого цвета, 
так что эти два объекта (церковь и ал-
тарь медикам) станут дополнять друг 
друга. А еще в алтаре предусмотрена 
вертикальная прорезь, через которую 
видна маковка с крестом храма. Это 
все символично и все читается.

Скажу больше — не побывав на ме-
сте и не проникнувшись этой атмос-
ферой, конечно, невозможно оце-
нить — хорош памятник врачам или 
плох. Лично мне мысль пойти именно 
по пути архитектурного, а не скуль-
птурного объекта показалась удачной. 
И оценило ее не только жюри конкур-
са. Когда в августе прошлого года была 
встреча с жителями, то многие из них 
подходили ко мне и говорили, что им 
очень нравится будущий мемориал.
—  Сергей Борисович, а почему 

вы вообще решили принять вы-
зов и взялись за эскиз памят-
ника иркутским медикам? Это 
личная для вас тема?
—  Мне в целом интересна тема 

малых архитектурных форм и памят-
ников, именно поэтому у меня много 
объектов такого рода в Иркутске (всего 
около 20).
Что касается конкретной темы, 

то она, безусловно, мне близка, как 
и большинству людей. У меня много 
знакомых, которые переболели ко-
видом. Есть родственники, которые 
умерли от этой болезни. Думаю, что 
в нашем городе нет ни одной семьи, 
которая не пострадала бы от этого 
вируса.
И я, как и прочие люди, понимал, 

что врачи, которые лечат тяжело-
больных, конечно, рискуют своим 
здоровьем и жизнью. В сложное 
время врачи и другие медработники 
первыми вышли на борьбу с неиз-
вестной болезнью, рисковали жизнью. 
Только в нашем регионе 65 медиков 
умерли в борьбе с распространением 
инфекции!
Добавлю, что недавно состоялось 

заседание комиссии по топонимике, 
которая утвердила основные надпи-
си, которые разместят на памятнике. 
Одна из них, расположенная внизу 
(в том месте, где будут возлагаться 
цветы), гласит: «Героям-медикам, 
ушедшим в вечность в борьбе с новой 
коронавирусной инфекцией COVID-19, 
от благодарных жителей Иркутской 
области». Так вот в процессе дискус-
сии члены комиссии сперва предла-
гали убрать слово «новая», но потом 
пришли к решению, что все-таки надо 
оставить. «Новая» — значит «неиз-
веданная». И вот эта идея отразить 
в обелиске тот риск, с которым врачи 
сталкиваются, борясь с неизведан-

ным, но все равно продолжая служить 
людям, мне показалась очень важной 
и личной.
—  Какие еще особенности 

есть у нового памятника?
—  На одной из стен нанесут над-

пись на русском и латинском языках: 
«Служа другим, сгораю сам». Эти сло-
ва принадлежат голландскому врачу 
XVII века Ван Тульпиусу, их знают все 
медицинские работники, изучавшие 
историю своей профессии. Я долго 
искал именно такую фразу, которая 
отражала бы самопожертвование всех 
людей, посвятивших себя медицине. 
И уверен, для самих медиков это очень 
важные и нужные слова.
Кстати, недавно я напечатал макет 

будущего памятника на 3D-принтере. 
И убедился, что все принятые мной 
решения — правильные. Дело оста-
лось за малым — найти исполнителей 
и увеличить все в десять раз!

Наталья Федотова
Фото из архива Сергея Демкова 

и автора

Уже готовы чертежи и макет бу-
дущего мемориала. В феврале 
этого года также завершат про-

ект благоустройства сквера Героев-
медиков на улице Станиславского, 
где появится памятник. Окончание 
строительства нового обществен-
ного пространства запланировано 
на конец лета текущего года. О том, 
как будет выглядеть новый иркут-
ский мемориал, мы поговорили с ав-
тором проекта — иркутским архи-
тектором Сергеем Демковым.

Высота  
будущего  

памятника —  
4,5 метра, а ширина 

— 4 метра. Сделают его 
из монолитного бетона 

светлых тонов, а на одной 
из стен появится художе-
ственный элемент — эм-

блема со змеей (так 
называемая гиппо-

кратова чаша).

Это макет будущего 
мемориала медикам, 
погибшим во время 
пандемии коронавиру-
са. Его установят уже 
этим летом в сквере Ге-
роев-медиков на улице 
Станиславского. Со сто-
роны дороги памятник 
будет подсвечиваться, 
а со стороны парка при 
определенном ракурсе 
над ним получится уви-
деть крест рядом стоя-
щего храма. На месте, 
где станут возлагать 
цветы, будет выгра-
вирован QR-код. Если 
навести на него теле-
фон, ссылка переведет 
на сайт со списком 
погибших медицинских 
работников: можно 
не только узнать фа-
милии, но и увидеть 
фотографии героев-
медиков, прочитать их 
биографии и воспоми-
нания о них

Сергей Демков — иркутский архитектор, гра-
фик, живописец, активный участник и побе-
дитель различных региональных и городских 
архитектурных конкурсов. В числе его работ 
— памятник сотрудникам МВД (на углу бульвара 
Гагарина и улицы Российской) и памятник ир-
кутянам, погибшим при исполнении воинского 
долга (на улице Декабрьских Событий). Он так-
же автор стел Ленинского округа, микрорайона 
Радужного и многих других. Всего Сергей Дем-
ков создал для Иркутска более 20 самых разных 
архитектурных и скульптурных объектов

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Сквер Героев-медиков соз-
дан в прошлом году на улице 
Станиславского. Это простран-
ство увековечило память ир-
кутских врачей, погибших при 
исполнении своего профес-
сионального долга во время 
пандемии коронавируса.

Сквер еще не закончен. 
Вместе с губернатором при-
няли решение об установке 
памятника и дополнительном 
благоустройстве территории. 
В ближайшее время с прави-
тельством региона проработа-
ем проект и вопросы финан-
сирования, чтобы как можно 
скорее приступить к работам.
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ЖИЗНЕННО ВАЖНАЯ «МЕЛОЧОВКА»
О чем говорили на встрече с мэром Иркутска активисты  

Правобережного округа?

Одной из первых слово взяла руко-
водитель ТОС «Радищева» Людмила 
Алексеевна Баранова. Она рас-

сказала о проблеме, которая 
актуальна для жителей 
любого частного секто-
ра, — складировании 
снега с частных дво-
ров на дороге общего 
пользования.
—  Некоторые жи-

тели — настоящие по-
требители! — в сердцах 

поделилась наболевшим Людмила 
Алексеевна. — Только требуют, а сами 
ничего делать не хотят. Мы постоян-
но им говорим — не вывозите снег 
со двора на проезжую часть, от этого 
на дороге образуются снежные ко-
леи! А в ответ слышим — «Автодор» 
уберет! Я объясняю, что муниципаль-
ное предприятие не обязано чистить 
дороги в частном секторе, но все 
бесполезно.
—  А зачем в частном секторе снег 

со двора убирают? — удивился в ответ 
Руслан Николаевич. — Давно извест-
но — чем лучше увлажнение, тем луч-
ше урожай будет. Или огородов нет?
—  Мало огородов сейчас 

в частном секторе стало, — 
вздыхает Людмила Алексе-
евна, — вот люди и творят 
такое. У нас два дома на ули-
це Дмитрия Пожарского 
вообще целые горы нанесли 
на дорогу! Руслан Николаевич, 
давайте как-нибудь обяжем лю-
дей все-таки вывозить снег, не засы-
пать дороги.
—  Вопрос очень правильный! 

— согласился мэр. — И я хочу ска-
зать, что такое поведение у нас 
повсеместно, и проблема касает-
ся не только вывоза снега. Люди 
не считают нужным следить за тем, 
что за порогом их дома, а это в кор-
не неверно. За примерами далеко 

ходить не надо. На днях, например, 
я ехал по улице Култукской и заме-
тил много мусорных пакетов вдоль 
дороги. Причем пакеты не МУП 
«Иркутскавтодор» (я знаю, как они 
выглядят), но явно выставленные, 
чтобы их кто-то увез. И ведь сейчас 
действительно «Автодор» половину 
частного сектора вывозит!
Поэтому я с вами согласен — нуж-

но что-то менять. По моему мнению, 
ситуацию спасут жесткие штрафы. 
Каждый человек должен понимать, 
что, нарушая правила благоустрой-
ства, от ответственности он не уйдет. 
Вот в Москве же уже никто не спорит 
с эвакуатором: встал под знак, попал 
на фото — плати штраф. Вот и у нас 
должно быть так же. Если напротив 
дома бардак, то и убирать надо тому, 
кому принадлежит эта территория. 
Либо следить за тем, чтобы другие 
не мусорили.
Руслан Николаевич также пред-

ложил запустить решение этой темы 
через общественное публичное об-
суждение. И активисты ТОС Право-
бережного округа его предложение 
поддержали.

Светлана Викторовна 
Замякина, руководитель 
органа ТОС «Усадьба», 
рассказала, что после ре-
конструкции дороги оста-
новку общественного 
транспорта Площадь 

Декабристов перенесли, 
однако людям стало не-

удобно ею пользоваться: подхо-
ды к остановке через трамвайные 
пути небезопасны.
—  Поставили также небольшой 

остановочный пункт, но он неком-
фортный, — рассказывает Светлана 
Викторовна. — Когда идет дождь, 
со стороны проезжей части на оста-
новку попадают брызги. Как мне ска-
зали, подобный вариант павильона 

— это пилотный проект, но нам дума-
ется, что он неудачный.
—  Если людям некомфортно — 

однозначно неудачный! — согласился 
Руслан Николаевич. — Более того, 
я вам так скажу — с проектировщика-
ми дорожных работ у нас в Иркутске 
вообще беда. Очень часто с проекта-
ми, которые нам приносят, просто 
невозможно работать: ливневые ка-
нализации они не предусматривают, 
карманы и уровни дороги не учитыва-
ют. Вот и в вашем случае надо, конеч-
но, решать проблему.
Главное — это определиться со сро-

ками. Ограждения с защитой от брызг 
уже в ближайшее время поставят, а вот 
исправлять все недочеты с пандусами 
и пешеходными переходами можно 
только в строительный период, когда 
потеплеет. А чтобы проконтролировать 
ход работ, Руслан Николаевич предло-
жил активистам ТОС «Усадьба» встре-
титься в начале сентября.
—  Поставим нашу встречу в график 

на начало сентября, когда подводят 
итоги строительного сезона, и вместе 
проведем небольшой рейд, — добавил 
он. — Кто захочет — присоединится 
к нам.
О следующей проблеме заговорила 

представитель ТОС «Сибирь» Анна 
Львовна Покровская. Она расска-

зал, что подвалы отдельных 
домов в самом центре 
города регулярно топит 
канализация, и попро-
сила включить жилые 
дома на улице Марата, 
61 и Горького, 10 в про-
грамму развития комму-

нальных сетей.
—  Такое может проис-

ходить по нескольким причинам, 
— считает Руслан Николаевич, — 
и не только потому, что разрушены 
канализационные сети. Может быть 
засор труб, например. Или несоот-

ветствие гидравлических режимов. 
(Руслан Николаевич в начале своей 
трудовой деятельности возглавлял 
МУП «Водоканал» в Шелехове, так 
что знает, о чем говорит. — Прим. 
ред.) С этим кто-то разбирался у вас?
—  Мы сами разбирались, — по-

яснила Анна Львовна, — и выяснили, 
что у нас перегружены сети. К нашим 
домам подключены Харлампиевская 
клиника, офис на Марата, и все дере-
вянные дома на улице Марата пользу-
ются нашей канализацией.
—  Я тогда попрошу направить к вам 

специалистов, — пообещал мэр, — что-
бы они провели обследование. И дам 
поручение произвести расчеты. А по-
том будем от этого отталкиваться. Надо 
еще посмотреть состояние труб. Воз-
можно, их тоже надо будет менять.
Продолжая тему, Руслан Нико-

лаевич рассказал тосовцам, что 
в городе сейчас активно идет ре-
конструкция очистных сооружений. 
Так, уже через год будет полностью 
закончена реконструкция канализа-
ционно-очистных сооружений (КОС) 
правого берега и уже готовится до-
кументация по реконструкции КОС 
левого берега.
—  Отношение к замене инже-

нерных сетей у меня очень серьез-
ное, — добавил он. — Иркутску 
нужна модернизация инженерного 
каркаса, а это колоссальный объ-
ем работ, который нужно делать 
последовательно. 
О проблеме, которая беспокоит 

жителей микрорайонов Лесного и Зе-
леного, рассказал Виктор Владими-
рович Губанов, руководитель ТОС 
«Просторный». И это — автомобиль-
ные пробки, которые ежедневно воз-
никают по направлению к их жилым 
массивам.

На прошлой неделе мы рас-
сказали читателям, как 
в рамках проекта #вме-

стесМэром Руслан Николаевич 
встречался с участниками ТОС 
Октябрьского округа. И вот но-
вая встреча — с активными горо-
жанами Правобережки. Сейчас 
на территории округа зарегистри-
ровано 14 органов ТОС. Терри-
ториальное общественное само-
управление (ТОС) — это форма 
самоорганизации людей по месту 
их жительства: в микрорайоне, 
квартале, улице, дворе, доме, 
подъезде. Проще говоря, горо-
жане, которым не все равно, что 
происходит вокруг, объединяют-
ся и активно работают с властью. 
Общались с мэром, как всегда, 
в неформальной обстановке: 
даже когда градус напряжения 
в беседе возрастал, его тут же 
смягчали шутками и смехом. 
Обсуждали разное — уборку снега 
в частном секторе, работу обще-
ственного транспорта, подвоз де-
тей к школе, ремонт коммуналь-
ных сетей в домах. По сути — все 
те житейские проблемы, решение 
которых важно каждому горожа-
нину для того, чтобы чувствовать 
себя комфортно.

В этот момент на кадре нашего фоторепортера Валентина Карпова мэр Иркутска Руслан Болотов говорит активным 
жителям Правобережного округа, что «один в поле не воин»: «Так же и в городе. Для позитивных изменений требу-
ется работа команды, усилия всех и каждого. Муниципалитет отвечает за решение стратегических задач: на адми-
нистрации лежит укрепление городских каркасов — инженерного, социального, дорожно-транспортного. Вы берете 
на себя решение многих локальных вопросов, и они такие же важные и значимые для Иркутска»

Продолжение на стр. 10
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ДЕПУТАТ ПОСЕЛКА АВИАСТРОИТЕЛЕЙ
Алексей Савельев, представляющий в думе города избирательный округ № 7, 

рассказал о переменах в Иркутске II

—  Прошлый год ознаменовал-
ся завершением первого этапа 
строительства парка «Комсо-
мольский». Это знаковый для Ир-
кутска II объект, который давно 
ждали. Как будет развиваться 
проект в дальнейшем?

—  Парк «Комсомольский» находит-
ся в избирательном округе № 9. Всего 
Иркутск II включает три избирательных 
округа. Но что касается этого парка, 
то мы его не делим. Это наше общее де-
тище. Более того, строительство парка 
я курирую как член городского полит-
совета партии «Единая Россия». Объект 
был включен в программу «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
в 2021 году. Общая стоимость работ со-
ставляет более 200 миллионов рублей. 
Первый этап обошелся в 59 миллионов 
рублей и был завершен в сентябре 
2022 года. Сделаны игровая зона для де-
тей, зона отдыха, велосипедные и пеше-
ходные дорожки, освещение, обустрой-
ство газонов. К сожалению, на первом 
этапе не предусмотрели устройство 
видеонаблюдения. Были факты ванда-
лизма, когда испортили часть игрового 
оборудования, малые архитектурные 
формы. На реализацию второго этапа, 
который пройдет в этом году, пред-
усмотрено 70 миллионов рублей. Пла-
нируется обустроить аллею Авиаторов, 
сценическую площадку, заново протя-
нуть инженерные коммуникации, обору-
довать систему видеонаблюдения. Также 
в этом году на средства из депутатского 
фонда в парке построят скейт-площадку, 
которая станет местом притяжения мо-
лодежи. Всего обустройство предусма-
тривает четыре этапа.
—  В 2022 году в вашем округе 

не было объектов, финансируе-
мых по программе «Формирование 
комфортной городской среды», 
зато интенсивно строились доро-
ги. Как это можно расценивать?

—  В рамках «Формирования ком-
фортной городской среды» у нас в про-
шлом году действительно не было ни од-
ного объекта. На средства депутатского 
фонда обустроили спортивную пло-
щадку на улице Мира, 93. Это, конечно, 
не означает, что в округе не осталось 
дворов, которые нужно благоустраи-
вать. Есть и дворы, и детские площадки, 
и общественные пространства, которые 
надо приводить в порядок и облагора-
живать. Но стратегически более важно 
было в этот строительный сезон при-
вести в порядок дороги. У Иркутского 
авиазавода большие планы развития, 
производство интенсифицируется, 
увеличивается штат, поэтому принци-
пиально важно максимально развить 
в Иркутске II транспортную сеть. По-
этому в 2022 году основные работы 
проводились в рамках федеральной про-
граммы «Безопасные качественные ав-
томобильные дороги». Большой ремонт 
был проведен на улице Волгоградской. 
На участке от перекрестка Новаторов 
до улицы Муравьева ее расширили, сде-
лали парковочные места, обустроили 
ливневую канализацию, поменяли осве-
щение, тротуары. Не совсем правильно 
были запланированы два из четырех 
пешеходных переходов. В этом году мы 
их перенесем с учетом пожеланий жите-

лей. Также по Волгоградской от улицы 
Шпачека до улицы Марии Ульяновой 
провели на средства депутатского фонда 
замену дорожного полотна и тротуа-
ров. В частном секторе привели в по-
рядок большой участок трассы на улице 
Таманской. Выполнили обустройство 
тротуара вдоль улицы Красный Путь 
на участке от улицы Шпачека до улицы 
Марии Ульяновой.
—  Какие-то новые социальные 

объекты запланированы в вашем 
округе?

—  По градостроительному плану 
в округе запланировано строительство 
детского сада на пересечении улиц По-
чтамтской и Таманской. Но на этом 

участке надо решать вопрос с собствен-
никами земельных участков. Я вышел 
с инициативой о переносе строительства 
на место заброшенного здания народно-
го суда, расположенного вблизи гимна-
зии № 3. Его уже передали из федераль-
ной в муниципальную собственность. 
После сноса там можно возвести детсад.

Также после экспертизы мы получи-
ли положительное заключение на про-
ект Дома детского творчества. Теперь 
решается вопрос с финансированием 
на строительство.
—  Вы также состоите в ко-

миссии по ЖКХ. После 1 декабря, 
когда были повышены тарифы 
на жилищно-коммунальные ус-

луги, во многих городах России 
прошли акции. Люди были не со-
гласны с начислениями. Как об-
стоят дела в Иркутске?

—  В Иркутске были разовые случаи, 
когда люди выражали недовольство 
начислениями за услуги ЖКХ. Но мы 
с ними сталкивались и раньше. Темы 
обращений, связанные с работой жи-
лищно-коммунальной сферы, на протя-
жении многих лет практически не меня-
ются. Это уборка дворовых территорий, 
правильность начислений платы за теп-
ло- и водоснабжение, уборка мусора. 
Все эти вопросы решаются в текущем 
порядке. В Иркутске II депутаты тесно 
взаимодействуют и с управляющими 
компаниями, и с ресурсоснабжающими 
организациями. Сложных ситуаций мы 
здесь не видим.

Проблема, которая пока не имеет 
на муниципальном уровне своего ре-
шения, — это безнадзорные собаки. 
Сегодня она поднимается и депутатами, 
и мэрами городов, и главами поселений. 
Мое мнение: действующий федераль-
ный закон, который предполагает стери-
лизацию бездомных собак и помещение 
их обратно в среду обитания, не дает по-
ложительного результата. Безнадзорные 
животные по всей стране представляют 
реальную угрозу здоровью и даже жизни 
людей. Закон нужно пересматривать.
—  Вопросы, которые решает 

возглавляемая вами депутат-
ская комиссия по транспорту, 
связи и охране окружающей сре-
ды, едва ли не самые актуальные 
в жизни Иркутска. Над какими 
проблемами сейчас работаете?

—  Одна из самых актуальных на се-
годня проблем — это работа городского 
общественного транспорта. Так сложи-
лось, что стоимость проезда в Иркутске 
долгое время не корректировалась. Се-
годня затраты на перевозку пассажиров 
примерно вдвое превышают стоимость 
проезда. В этом году МУП «Иркут-
скавтотранс» перешло на контрактную 
систему и, соответственно, субсидиро-
ваться из бюджета не будет. Внедряется 
ряд мер по финансовому оздоровлению 
предприятия: значительно обновлен 
автопарк, идет работа по передаче об-
служивания населения на садоводческих 
маршрутах на уровень регионального 
минтранса. Также прорабатываются 
темы по оптимизации маршрутной сети, 
масштабному переходу на безналичную 
оплату проезда, пересмотру на более 
длительные сроки контрактов с коммер-
ческими перевозчиками.

Здесь есть над чем работать. Много 
вопросов сложных, которые необходимо 
решать во взаимодействии с админи-
страцией города, региональными ми-
нистерствами. Но, надеюсь, мы на пра-
вильном пути. И справимся.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова, автора 

и Дианы Ивчик

Алексей Вячеславович — 
председатель постоянной 
комиссии думы по транс-

порту, связи и охране окружающей 
среды, а также входит в состав 
комиссии по жилищно-коммуналь-
ному хозяйству и благоустройству. 
Он уже третий раз представляет 
в городской думе интересы жите-
лей Иркутска II. Об итогах рабо-
ты в округе в 2022 году, о планах 
и актуальных городских проблемах 
депутат рассказал журналисту «Ир-
кутска».

Депутат городской думы Алексей 
Савельев в гостях у редакции «Иркут-
ска». Алексей Вячеславович вырос 
в поселке Мегет. Отец — геолог, 
мама — воспитатель в детском саду. 
После окончания школы в 1990 году 
пришел работать токарем на Иркут-
ский авиазавод. Через год поступил 
в ИрГТУ на энергетический факультет, 
выбрав специальность «Тепловые 
электрические станции». Получив 
диплом, вновь вернулся на авиазавод. 
С тех пор прошел все ступени карьер-
ного роста, от машиниста котельного 
оборудования до директора энерго-
завода — главного энергетика ИАЗ. 
Обучался в московской бизнес-школе 
«Сколково» по программе «Развитие 
стратегического кадрового резерва 
ОАО «Объединенная авиационная 
корпорация»

В прошлом году руководство 
конно-фехтовального клуба 
«Бретта» обратилось в думу 
Иркутска с просьбой оказать 
содействие в покупке новой 
лошади. Купили и привезли в Ир-
кутск Хабанеру М (вместе с же-
ребенком). Обе лошади — по-
томки двукратного серебряного 
призера Олимпийских игр Пепла 
с Кировского конного завода. «Я 
думаю, что эта лошадь будет по-
казывать замечательные резуль-
таты. Она разительно отличается 
от большинства лошадей, кото-
рые рождены здесь и находятся 
на Иркутском ипподроме. Видны 
стать, порода», — рассказал 
нам летом прошлого года депу-
тат от избирательного округа 
№ 7 Алексей Савельев

Лето прошлого, 2022 года. Полным ходом идет первый этап реконструкции 
парка «Комсомольский» в Иркутске II. Всего в парке (это главное место от-
дыха местных жителей) пройдет четыре этапа благоустройства. Как член 
городского политсовета партии «Единая Россия» Алексей Савельев курирует 
работы в «Комсомольском», где в этом году начнется второй этап рекон-
струкции

Работы по ремонту 
и реконструкции до-
рог в Иркутске II будут 

продолжены и в этом году. 
Запланированы работы 
на улицах Полярная — въезд 
в Иркутск II со стороны 
поселка Жилкино, Марии 
Ульяновой. В следующем 
году — на Ленинградской. 
Таким образом, все трассы, 
которые идут параллель-
но улице Мира — основной 
транспортной артерии 
Иркутска II, зна-
чительно улучшат 
свою пропускную 
способность».

Депутат Алексей Савельев
»

««
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НОВОЕ ЗДАНИЕ —  
НОВЫЙ УРОВЕНЬ 

МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ
Городская дума и администрация Иркутска 

безвозмездно передали земельный участок для 
строительства здания областной детской 

клинической больницы

Это стало возможным благодаря безвоз-
мездной передаче городской думой и ад-
министрацией Иркутска муниципального 
участка земли в государственную собствен-
ность. Такое решение принято на 48-м, 
внеочередном заседании представительного 
органа. А обращение с просьбой передать 
землю поступило в администрацию города 
от министерства имущественных отноше-
ний нашего региона для реализации пла-
на по строительству Иркутской областной 
детской клинической больницы на 436 
круглосуточных коек. Дорожную карту буду-
щего проекта утвердили мэр города Руслан 
Болотов и первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области Руслан 
Ситников.
—  Решение о передаче земельного участ-

ка под больницу дало старт реализации 
масштабного проекта, который, наверное, 
не был бы достигнут без обоснованной пози-
ции главного врача больницы Юрия Андре-
евича Козлова — видного детского хирурга, 
имеющего широкую известность и в нашей 
стране, и за рубежом. Надо отметить, что 
плюсов у объекта множество: парковая 
зона, реабилитационный и научный цен-
тры и многое другое. Это будет уникальный 
объект здравоохранения. С ним у детей всей 
области будет возможность получать ква-
лифицированное современное медицинское 
обслуживание, — подчеркнул председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев.
Согласно эскизу, в центре Иркутска пла-

нируется возвести здание в виде хромосо-
мы высотой в семь этажей. К объекту будет 
вести пять подъездных путей для жителей 
города и машин скорой помощи. Рядом обо-
рудуют парковую зону с водоемом, детски-
ми площадками, зелеными насаждениями 
и скульптурами Даши Намдакова. В опре-
деленные часы она будет открыта для всех 

желающих, не только посетителей стаци-
онара. В историческом здании больницы 
расположат научный центр с лаборатория-
ми, а пристрой реконструируют и откроют 
реабилитационный центр.
—  Будущее не за горами. Больницу плани-

руем построить быстро — в 2024–2026 годах. 
Это затронет каждого иркутянина, потому 
что, во-первых, с возведением объекта из-
менится уровень оказания медицинской 
помощи. Во-вторых, появятся новые рабо-
чие места. И в-третьих, это красивый архи-
тектурный объект, эскизы проекта которого 
создал известный архитектор, — отметил 
Юрий Козлов, главный врач Иркутской 
областной детской клинической больницы, 
член-корреспондента РАН, доктор медицин-
ских наук, профессор, заслуженный врач 
Российской Федерации, почетный гражда-
нин Иркутской области.
Появление этого современного объекта 

здравоохранения, подчеркнули депутаты, 
стало возможным благодаря настойчивой 
слаженной командной работе с федеральны-
ми структурами главного врача областной 
детской больницы Юрия Козлова, губер-
натора Иркутской области Игоря Кобзева, 
мэра города Руслана Болотова.
—  Благодаря усилиям и тесному со-

трудничеству руководителей всех уровней 
власти проект строительства современной 
детской больницы в Иркутске приобретает 
реальные очертания. Мы готовы участво-
вать в каждом этапе создания уникального 
учреждения. Несмотря на сложный период 
нашей истории, сегодня не только говорим 
о перспективах, но и делаем все, чтобы ре-
ализовать задуманное. Следуем принципам 
президента страны: мы не должны кого-то 
догонять, мы должны всех опережать. Такой 
объект станет флагманом детской медицины 
в России, — отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.
После передачи участка в региональ-

ную собственность будет объявлен конкурс 
на проектирование объекта. И в конце года 
планируется вступить в федеральную адрес-
ную программу по строительству детской 
больницы, которая позволит получить 
средства на реализацию этого масштабного 
проекта.

Существующие здания Иркутской 
областной детской клинической 
больницы довольно старые. Условия 

не позволяют принять большое количе-
ство пациентов. Однако теперь планиру-
ется возвести новое современное здание 
для медицинского обслуживания юных 
иркутян.

ПЕРЕМЕНЫ 
В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ 

ОКРУГЕ № 26
Депутат думы Иркутска 

Василий Донских рассказал 
о проделанной за 2022 год 
работе для своего округа

Благоустройство общественных про-
странств, ремонт лестниц и подпор-
ных стенок, приведение в порядок 

дворов, улиц частного сектора — именно 
с этими вопросами чаще всего жители об-
ращаются к своему депутату Василию Дон-
ских. Всего за 2022 год в приемную к Васи-
лию Петровичу пришли 145 иркутян.

Так, в округе благоустроили дворы на ул. Ал-
мазной, 6, 8, ул. Алмазной, 16, 18 и в микрорайоне 
Первомайском, 48, 49. Отремонтировали лест-
ницы на ул. Алмазной, 6, ул. Мамина-Сибиряка, 
19, установили новое оборудование на детской 
площадке в микрорайоне Первомайском, 1, 2, 3, 5. 
Благоустроили парковку на ул. Мамина-Сибиряка, 
29 и провели формовочную, санитарную обрезки 
деревьев на ул. Соснова, 23/1 и в Первомайском 
у домов № 1 18ж, г, д, 16, 22, 19, 26, 4, 9.
—  Необходимо еще привести в порядок основ-

ную магистраль Первомайского — улицу Вампило-
ва. Там нужно обустроить ливневую канализацию, 
из-за отсутствия которой во время непогоды вода 
потоками течет по дороге; заняться озеленени-
ем, установить скамейки и урны. Много обраще-
ний жителей касаются ремонта многочисленных 
лестниц и подпорных стенок, приведения в поря-
док улиц частного сектора, — рассказал Василий 
Петрович.
Также депутат Василий Донских организо-

вал в общественных организациях микрорайона 
мероприятия к 23 Февраля, 8 Марта, регулярно 
проводил субботники, поздравлял 9 мая ветеранов, 
тружеников тыла Великой Отечественной войны 
с Днем Победы, вручал подарки детям из мало-
обеспеченных и многодетных семей, пенсионерам, 
оказывал социальную помощь дому малютки № 1 
и многое другое.
—  Среди первостепенных задач, требующих 

решения, — строительство новых поликлиник, ко-
торые должны располагаться в шаговой доступно-
сти от жилых домов. Это позволило бы уменьшить 
нагрузку на существующие учреждения здраво-
охранения и повысило бы доступность медицин-
ской помощи. Лечебное учреждение микрорайона 
Первомайского находится в крайне стесненных 
условиях, что отрицательно влияет на возможность 
качественного оказания медицинских услуг и при-
водит к многочисленным жалобам населения, 
создает ситуацию социального недовольства, — от-
метил Василий Петрович. — Совместно с депутата-
ми думы Иркутска, администрацией города и пра-
вительством региона будем работать над решением 
всех проблем и вопросов, которые волнуют наших 
иркутян.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото предоставлено Иркутской областной детской 

клинической больницей и депутатом Василием Донских

Депутат Василий Донских вместе с юными спорт-
сменами — учениками 2–3-х классов школы № 77. 
В 2022 году Василий Петрович организовал для них 
турнир по мини-футболу, приуроченный ко Дню 
защиты детей. По итогам игр команды-победи-
тели получили от народного избранника кубки, 
а остальные участники — сладкие подарки. Сорев-
нования проходили впервые, но принято решение 
сделать их ежегодными

На фото — план-эскиз нового здания Иркутской областной детской клинической больницы и ее глав-
ный вестибюль. Семиэтажное здание в виде хромосомы не только будет обеспечивать посетителей 
всеми необходимыми услугами, но и при этом будет комфортным и современным. Для этого, помимо 
самого нового здания, реконструируют уже существующие объекты и создадут вокруг больницы ре-
креационную зону для отдыха на свежем воздухе
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ФОНД КАПРЕМОНТА: 
ГЛАВНОЕ

В Иркутской области про-
грамма капитального ремонта 
всех многоквартирных до-
мов рассчитана до 2052 года. 
Каждый собственник на сайте 
фонда (https://fkr38.ru/priem) 
может зайти в раздел «Ин-
формация о доме» и узнать 
в том числе сумму оплаченных 
жильцами взносов и сроки 
плановых ремонтов.
На территории Иркутска 

в 2023 году планируют вы-
полнить ремонтные работы 
в 183 многоквартирных до-
мах. По решению собствен-
ников приводят в порядок 
подвальные помещения, 
меняют лифты и внутридо-
мовые инженерные системы, 
обновляют фасады, ремон-
тируют крыши. Перечень ра-
бот в каждом жилом объекте 
индивидуален. Полную ин-
формацию можно получить 
на сайте www.fkr38.ru.

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

—  В моем доме нет лифта, и сам я живу на вто-
ром этаже, — рассказывает электромонтажник 
Александр Малетин, — но лифтами, конечно же, 
пользуюсь, как и все люди. Когда прихожу к ко-
му-нибудь в гости, например. И вот тут-то много-
летний опыт по замене лифтов дает о себе знать. 
В кабине сразу к стеночке прислоняюсь, начинаю 
оценивать вибрацию, точность остановок, плав-
ность хода. И уже понимаю, хорошо или плохо 
поработали мои коллеги, которые этот лифт 
устанавливали.

Мы общаемся с Александром Малетиным и его 
напарником Иваном Гафуровым в доме на Карла 
Либкнехта, 206 в не совсем обычной обстановке. 
Мужчины стоят на крыше кабины старого лифта 
в пустой шахте между первым и вторым этажами. 
И объясняют, что устанавливают так называемые 
направляющие — рельсы, по которым ездит кабина 
лифта. И это одна из самых ответственных задач, 
поскольку от точности установки будет зависеть 
весь дальнейший ход кабины нового лифта.
—  Если вы находитесь в лифте и чувствуете, как 

его трясет, и вам страшно в нем ехать — это тоже 
говорит о работе направляющих, — объясняет 
Александр. — Точнее — об их плохой установке.

О работе лифтов Александр Малетин, кажется, 
знает все. Он окончил Иркутский политех, где из-
учал электроприводы и подъемные механизмы. 
И последние 15 лет занимается заменой или уста-
новкой лифтов в жилых и офисных зданиях.
—  Работа сложная, — признается Александр, 

— не каждый сможет справиться. Нужны усидчи-
вость, физическая выносливость и зрение стопро-
центное. Не говоря уже об отсутствии боязни высо-
ты и замкнутого пространства.

А самое удивительное, что работа у специали-
стов, которые меняют многотонную кабину лифта, 
не просто тонкая — ювелирная! Стоит ошибиться 
на один миллиметр — и многое может пойти не так. 
Самое безобидное — лифт во время движения нач-
нет неприятно трястись. В худшем случае — слома-
ется. И даже если не будет видимых поломок, лифт 
станет изнашиваться быстрее, чем нужно, и очень 
скоро придет в негодность.
—  А мы сейчас установим — и сразу на 25 лет! 

— подключается к разговору Сергей Еремеев, глав-
ный инженер подрядной организации, выполня-
ющей работы по замене лифтов в двух подъездах 
дома на Карла Либкнехта, 206. — Именно столько 
лет отводится на оптимальную работу каждого 
лифта.

Сергей Еремеев — еще один знаток процесса 
лифтоустановки (15 лет стажа! — Прим. ред.). Сер-
гей руководит всеми работами от начала и до кон-
ца. Первым делом информирует жителей подъезда 

о начале работ (вывешивает объявление), после 
останавливает работу лифта. Кстати, старую кабину 
монтажники убирают не сразу, меняют частями, 
а нужна она прежде всего для рабочих, которые ез-
дят на ее каркасе, чтобы поменять направляющие.

Демонтаж оборудования, установка новой ка-
бины, замена электропроводки и дверей на всех 
этажах, отделочные работы (куда входит и ре-
ставрация машинного зала с лебедкой и станцией 
управления), а также испытания, во время которых 
проверяют соответствие нового лифта проекту 
и требованию ГОСТа, — на все это в среднем уходит 
два месяца.
—  Жители все это время лифтом не пользу-

ются — ходят пешком, — объясняет Сергей, — 
однако мы идем им навстречу, если нужна 
помощь. Бывает, что помогаем спуститься 
инвалидам или пожилым людям, которым 
совсем трудно ходить. Или помогаем тяже-
лые стройматериалы поднять. Вот на про-
шлой неделе только выключили лифт в со-
седнем подъезде, как к нам мужчина подошел 
с просьбой поднять новый ламинат, так как сам 
живет на девятом этаже. Мы, разумеется, помогли.
—  С жильцами всегда идем на контакт, — согла-

шается электромеханик Иван Гафуров. — Если кто 
мешок картошки привез — поднимаем с помощью 
старой кабины, выгружаем. Если надо холодиль-
ник, новую дверь и любой другой габаритный груз 
поднять — всегда помогаем.

И люди, разумеется, это ценят. Большинство, 
правда, предпочитают лишний раз мастеров 
не тревожить, чтобы они быстрее сделали свою 
работу. Как, например, жительница пятого этажа 
Алевтина Дмитриевна Юринская. Пенсионерка 
рассказала, что живет в доме на улице Карла Либ-

кнехта уже пять лет и все это время ждала замены 
старого лифта.
—  Я даже в своей комнате слышала, когда лифт 

шел, так шумно было, — говорит Алевтина 
Дмитриевна. — И со своего этажа я не могла 
уехать вниз, потому что кнопка вызова 
не срабатывала. Приходилось идти либо 
этажом выше, либо ниже. Сейчас под-
ниматься пешком, конечно, тяжеловато, 
но я готова потерпеть, лишь бы новый 
лифт появился. Вот и рабочих стараюсь 
просьбами не отвлекать. Чем быстрее сде-
лают — тем лучше для нас.

А вот житель девятого этажа Юрий 
Емельянов не так сильно страдает 
от отсутствия лифта. Даже смеется, 
что каждый день у него теперь «бес-
платный фитнес». Однако замене 
лифта он рад ничуть не меньше.
—  Он был грязный, исписанный, 

дребезжал, скрипел — неприятно 
было ездить, — говорит Юрий. — 

А однажды я и вовсе в нем за-
стрял. Только зашел на первом 

этаже и поехал, как свет в кабине погас 
и лифт остановился. Я тут же связался 
с диспетчерской, и меня быстро осво-
бодили, но все равно неприятно. Так 
что замена, конечно, была необходи-
ма на все сто процентов.

Новый лифт будет отличаться 
не только красивым внешним видом, 
но и более бесшумным и плавным ходом.
—  Лифты, которые мы устанавливаем сейчас, 

современнее, безопаснее, — говорит Саян Баинов, 
главный специалист служб технического заказчика 
регионального Фонда капитального ремонта. — 
У них, например, улучшенная фотозавеса — систе-

ма защиты, которая срабатывает, если в дверном 
проеме появляется препятствие. А еще они более 
устойчивы к землетрясениям.

Саян Баинов рассказал также, что всего 
в 2023 году в многоквартирных домах, 
которые были построены в Иркутске 
в период с 1990 по 2000 год, заменят 
90 лифтов. Деньги на это предусмо-
трены региональным Фондом капи-
тального ремонта МКД — всего более 
200 миллионов рублей. Работы уже вы-

полнили в 19 домах на улицах Розы Люк-
сембург, Костычева, Цимлянской, Боткина, 

Трудовой, на бульваре Постышева, в микрорайонах 
Первомайском, Университетском и Зеленом (уже 
установили 39 лифтов).
—  Замене подлежат подъемные кабины и ме-

ханизмы, срок эксплуатации которых превысил 
25 лет, — добавляет Саян. — Однако если собствен-
ники не согласны с датой замены лифта (в том слу-
чае, если он пришел в негодность раньше), жители 
могут провести общее собрание, проголосовать 

и предоставить необходимые документы. 
Инициировать такой процесс есть возмож-
ность и у обслуживающей организации. 
Далее вопрос рассматривают в министер-
стве жилищной политики и энергетики 
Иркутской области.
А в доме, в котором уже закончен ре-

монт по замене лифта, об этом станет из-
вестно, когда над дверями лифта на этажах 

загорится информационное табло. Это будет 
означать, что лифт подключили к питанию и он 
готов к эксплуатации. Что касается жителей дома 
на Карла Либкнехта, 206, то им придется на-
браться немного терпения — у них еще все только 
начинается.

Замена лифта в многоквартирном 
доме — задача, безусловно, непро-
стая. С одной стороны, жители 

довольны, что старый лифт меняют 
на новый. С другой — ремонт, кото-
рый длится больше двух месяцев, еще 
надо пережить (особенно сложно тем, 
у кого квартира на верхнем этаже лю-
бой высотки). Тем не менее дело это 
нужное, и в Иркутске только в теку-
щем году на собранные региональным 
Фондом капитального ремонта много-
квартирных домов средства планиру-
ют установить 90 (!) новых лифтов в 47 
многоэтажках. Репортерская группа 
«Иркутска» на этой неделе побывала 
в одном из домов на улице Карла Либ-
кнехта: там прямо сейчас меняют лиф-
ты. Увиденное впечатлило!

Цена 
одного 
лифта 

колеблется 
от 2,5 до трех 
миллионов 
рублей.

«А ВАМ НА КАКОЙ ЭТАЖ?»
В этом году в Иркутске полностью заменят 90 (!) старых лифтов

Такие информационные щиты висят 
на всех объектах, где проводит работу 
региональный Фонд капитального ремонта 
домов. Можно получить полную информа-
цию: кто заказчик и исполнитель и какие 
именно работы проводятся. Кстати, для 
того, чтобы дом попал в программу по за-
мене лифтов, жильцам не обязательно 
самим проявлять инициативу. За них это 
может сделать управляющая компания. 
Однако если срок эксплуатации лифта ис-
тек, а на ближайшие годы многоквартирно-
го дома в списке (его можно найти на сайте 
www.fkr38.ru) нет, жители могут провести 
общее собрание, проголосовать и само-
стоятельно предоставить необходимые 
документы

А это кабина нового лиф-
та, который установили 
в микрорайоне Универси-
тетском, дом 106, в рамках 
замены лифтов региональ-
ного Фонда капитального 
ремонта. Этот лифт еще 
не работает, его только 
тестируют: процесс это 
не менее важный, чем за-
мена всех запчастей, и тоже 
требует времени. Сначала 
специальная лаборатория 
проводит испытания и вы-
дает заключение, на осно-
вании которого подается 
заявление уже в Ростех-
надзор для проведения 
государственной проверки. 
И только после того, как все 
инстанции выдадут положи-
тельное предписание, лифт 
запустят в работу

Электромонтажник Александр Малетин (слева) и электромеханик 
Иван Гафуров устанавливают рельсы, по которым будет ездить 
кабина нового лифта в доме на Карла Либкнехта. Вот эти красные 
линии, которые можно заменить на фото, вовсе не дефект кадра. 
Это свет лазерных датчиков, которые отмеряют точные разме-
ры, по которым и выставляются все параметры. Стоит ошибить-
ся на миллиметр — и все, лифт уже не будет работать как надо. 
Стоят мужчины, кстати, на крыше кабины, которая осталась 
от старого лифта. Когда направляющие установят на каждом 
этаже, старую кабину уберут и поставят новую

Вот так выглядит шахта разобранного лифта, если смотреть снизу 
вверх. Фоторепортер «Иркутска» Валентин Карпов сделал этот 
кадр в подъезде девятиэтажки на улице Карла Либкнехта, где 
сейчас меняют лифт. Совсем пустой шахта остается лишь на два 
дня, когда остатки кабины убирают окончательно. До этого 
рабочие пользуются старым каркасом, чтобы совершать нужные 
манипуляции на каждом этаже начиная с первого. Глядя на эту 
картину, становится понятно, почему ремонтникам подъемных 
механизмов так важно не бояться закрытого пространства 
и высоты. Не каждый человек сможет работать в таких условиях!

Кроме того, в 2022 году из кратко-
срочного плана 2023 года заменили 
39 лифтов в 19 домах.

2014–2019 – заменили  
143 лифта в 55 домах

2020 – заменили  
84 лифта в 44 домах

2021 –  заменили  
23 лифта в 11 домах

2022 –  заменили  
95 лифтов в 45 домах

ЛИФТЫ ИРКУТСКА

Валерия Кошечкина, исполняющая обя-
занности генерального директора Фонда 
капитального ремонта многоквартир-
ных домов: «Начиная с 2014 года, когда 
был создан фонд, нам удалось заменить 
в Иркутске 384 лифта. Вскоре планируем 
завершить эту работу, обновив в Иркутске 
все лифтовое оборудование, у которого 
закончился срок службы»

Жильцов дома и посторон-
них людей, разумеется, сюда 
не допускают, но репор-
терской группе «Иркутска» 
удалось заглянуть в святая 
святых — машинный зал 
лифта. Это моторный отсек, 
расположенный на девятом 
этаже, на котором установ-
лены лебедка и станция 
управления любого лифта. 
В рамках капитального ре-
монта здесь также меняют 
все оборудование и про-
водят отделочные работы. 
Меняют в том числе даже 
дверь в машинный зал!

Наталья Федотова. Фото Валентина Карпова

В Иркутске один 
из самых высо-
ких показателей 

собираемости взно-
сов на капиталь-
ный ремонт домов. 
В значительной 
степени это связано 
с тем, что иркутя-
не видят реальные результаты 
работы по обновлению жилищно-
го фонда города, принимают ак-
тивное участие в этом процессе. 
Между администрацией города 
и Фондом капремонта налажено 
тесное сотрудничество. Мы ре-
гулярно организуем совместные 
встречи с жителями домов, где 
запланировано проведение капре-
монта. Такой подход приносит 
положительный результат. 
Горожане получают исчерпыва-
ющую информацию как о подго-
товке, так и об основных этапах 
предстоящих работ. Это 
снижает напряженность, 
повышает эффективность 
сотрудничества.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

ОБЪЕКТ ДЛЯ 
РЕМОНТА №1

Полярная этом году станет 
самой протяженной улицей, 
которую отремонтируют 
по нацпроекту «Безопасные 

качественные дороги»

Асфальтовое покрытие на этой 
дороге обновят на участке от Во-
ровского до проезда Моторного: 

всего пять с половиной километров. 
По итогам конкурсных процедур 
определен подрядчик. Ремонт улицы 
Полярной выполнит МУП «Иркутскав-
тодор». Напомним: улица находится 
в Ленинском округе, она проходит че-
рез два микрорайона: Жилкино и по-
селок Кирова.

Первым этапом проведут подготовительные 
(демонтажные) работы. Подрядная организа-
ция выполнит устройство основания дороги 
и тротуаров, восстановит элементы ливневой 
канализации. Во время ремонта укрепят обочи-
ны, заменят бордюры и ограждения. Будут заас-
фальтированы проезжая часть и тротуары.
Проектом предусмотрена установка остано-

вочных павильонов. На улице обновят  
освещение, а рядом с пешеходными переходами 
смонтируют «лежачих полицейских». После 
окончания всех работ нанесут разметку термо-
пластиком, установят дорожные знаки и выпол-
нят гидропосев газонов.
—  Улица Полярная — одна из основных 

магистралей, соединяющих Ленинский округ 
с остальной частью Иркутска. В этом году 
по национальному проекту «Безопасные каче-
ственные дороги» здесь запланирован беспре-
цедентный объем ремонта. Мы проведем весь 
комплекс работ на участке протяженностью 5,5 
километра. На Полярной не только появится 
новый асфальт, но и будут обустроены тротуа-
ры, остановки, заменено освещение. Все меро-
приятия необходимы, чтобы привести дорогу 
в нормативное состояние, а главное — сделать 
ее более безопасной для всех участников дорож-
ного движения, — отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.
Напомним, улицу Полярную ремонтирова-

ли по нацпроекту в 2019 и 2020 годах на двух 
участках: от Олега Кошевого до Генерала Дова-
тора, от Олега Кошевого до Главной Кировской. 
А всего в этом году в Иркутске будут отремонти-
рованы 23 участка дорог:

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ
1. Улица Полярная
2. Улица Ярославского
3. Ново-Ленинская объездная дорога
4. Улица Олонская
5. Улица Марии Ульяновой
6. Путепровод на станции Батарейной

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ
1. Окружная дорога микрорайона Зеленого
2. Улица Братская
3. Переулок Пионерский
4. Улица Свердлова
5. Улица Киевская
6. Улица Богдана Хмельницкого

СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ
1. Улица Академическая (ввод объекта 

в 2024 году)
2. Улица Терешковой
3. Улица Мухиной
4. Улица Захарова
5. Улица Фаворского
6. Путепровод по улице Джамбула

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ
1. Улица Трилиссера
2. Улица Зверева
3. Улица Кожова
4. Улица Верхняя Набережная
5. Дорожная часть правого берега (въезд 

на Академический мост)
В начале этого года в список было решено 

добавить еще два объекта. Это улицы Фавор-
ского и Богдана Хмельницкого. Изначально 
их планировали восстановить в 2024-м.

Людмила Измайлова
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ЖИЗНЕННО ВАЖНАЯ 
«МЕЛОЧОВКА»

О чем говорили на встрече с мэром 
Иркутска активисты  

Правобережного округа?

—  Добраться до дома 
после пяти вечера 
можно только через 
пробки, — говорит 
он. — Мы пони-
маем, что много 
людей заселяется 
в поселки (такие 
как Хомутово, Гранов-
щина) и ближайшие СНТ, 
поэтому проблему надо решать как 
можно скорее. Прежде всего надо 
убрать это бутылочное горлышко — 
Покровский рынок и Рабочего Шта-
ба. Какие варианты решения есть 
у города?
—  Эту проблему, к сожале-

нию, нельзя решить быстро, 
— не стал скрывать Руслан 
Николаевич, но тут же доба-
вил: — Однако мы работаем 
над этим вместе с областным 
правительством. Есть два 
варианта. Первый — это созда-
ние транспортной инфраструктуры 
и строительство обходных путей. 
Иркутск — исторический город, 
расширять улицы которого невоз-
можно, и надо понимать, что любые 
решения внутри города снимают на-
пряжение лишь на короткий отрезок 
времени. Я разговаривал с губер-
натором Игорем Кобзевым и знаю, 
что сейчас в правительстве региона 
проектируют новые дороги, которые 
пойдут в обход Иркутска и помогут 
снять напряжение в самом городе.
Второй вариант, по которому 

идет уже город, — это развитие 
общественного транспорта. Авто-
бусы должны быть вместительные 
и удобные, на них должно быть про-
ще и быстрее добираться до работы 
и дома. В этом случае люди станут 
пересаживаться на общественный 
транспорт, оставляя машины дома, 
а значит — дороги станут свободнее. 
И мы уже делаем многое для это-
го. Например, на муниципальных 
предприятиях в прошлом году мы 
перешли на новую систему контрак-
тов, и наши МУПы стали лучше себя 
чувствовать. В частности, у них поя-
вился ресурс на обновление подвиж-
ного состава. Я с гордостью это гово-
рю, потому что раньше они сидели 
исключительно на дотациях, а вот 
в конце прошлого года бесконтакт-
ный троллейбус «Адмирал» был ку-
плен МУП «Иркутскэлектротранс» 
за свои деньги — впервые за много 
лет! Кроме того, мы уже сделали вы-
деленную полосу для общественного 
транспорта на Трактовой. Закупили 
больше 40 новых автобусов для 
МУП «Иркутскавтотранс»…
—  А можно тогда троллейбус с ав-

тономным ходом пустить до Зелено-
го? — не растерялся Виктор Влади-
мирович и решил воспользоваться 
полученной информацией: — Это 
11 км туда-обратно, как раз хватит 
для того, чтобы троллейбус прошел 
без подзарядки. Надо будет про-
сто готовый маршрут № 3 немного 
продлить. Сейчас до Зеленого идут 
только два муниципальных маршру-
та — № 8 и 32.
—  Предложение интересное! — 

поддержал мэр. — Я не против. Мы 
сейчас только испытание троллей-
буса закончим и сразу же запустим 
его туда, где он нужен (так и вышло: 
в минувший четверг новый трол-
лейбус поехал по маршруту № 3. — 
Прим. ред.).

Со следующим предложением 
выступила представитель ТОС «Лес-
ной» Юлия Станиславовна 

Курс. Она рассказала, что тер-
ритория ТОСа сейчас активно 
развивается, и поблагодарила 
за это в том числе городскую 
власть: недавно в Лесном по-
явился свой образовательный 

комплекс — школа и садик, а сейчас 
жители ждут свой физкультурный 
комплекс. Однако параллельно воз-
никают другие проблемы, которые 
тоже требуют решения.
—  Из микрорайона «Искра» 

дети начиная с шестого класса 
до школы ходят пешком, 
— рассказала Юлия Ста-
ниславовна. — Это неда-
леко — два километра. 
Но освещение при этом 
есть не на всем участке 
пути, а сама дорога — 
грунтовая, осенью и вес-

ной на ней грязь. Мы бы 
хотели, чтобы ее заасфаль-

тировали и сделали тротуары. Это 
возможно?
—  Конечно! — убедительно от-

ветил мэр. — Однако первое, что 
мне хотелось бы решить в вашем 
случае, — это вопрос с доставкой 
школьников до школы на автобусе. 
Если есть проблема с дорожными 
условиями — это просто необходимо 
сделать. И второе — надо заклады-
вать документацию на строительство 
асфальтированной дороги. У меня 
только единственная просьба — 
с людьми поговорите! Чтобы все 
интересы были учтены при проекте, 
ведь кому-то придется подвинуться, 
чтобы дорога прошла как надо. А так 
— нет проблем! Давайте работать!
Обсуждали на встрече и другие 

злободневные вопросы. Например, 
представители ТОС «Некрасова» 
попросили запретить для парковки 
личных автомобилей одну часть 
улицы Некрасова, чтобы облегчить 
возможность прохождения этого 
пути для троллейбуса № 3. А от ТОС 
«Ушаковский» прозвучала прось-
ба поставить уличные тренажеры 
на свободном участке земли, кото-
рый давно пустует. Руслан Никола-
евич здесь также предложил свои 
варианты решения проблемы и по-
обещал, что сделает все возможное, 
чтобы добиться решения поставлен-
ных жителями задач.
А под конец разговора мэр Ир-

кутска поблагодарил всех пришед-
ших на встречу за активное участие 
в жизни не только своего района, 
но и всего города.
—  Я очень рад, что мы с вами 

пообщались — это важно и нужно, 
— отметил Руслан Николаевич. — 
Многие вопросы, которые мы с вами 
обсудили, не глобальные, но они 
житейски важные. Это та самая 
«мелочовка», которая мешает жить 
полной жизнью и порой решение 
таких мелких вопросов даже важ-
нее каких-то глобальных проблем. 
Опираясь на ваше мнение, я, в свою 
очередь, понимаю, по каким направ-
лениям у меня есть ваша поддержка, 
и с радостью отмечаю, что по мно-
гим. Поэтому давайте друг друга 
слышать. Ведь это замечательно, 
когда вместе собираются люди, ко-
торые хотят менять жизнь в лучшую 
сторону. Остальные, как говорится, 
подтянутся.

Марина Александрова
Фото Валентина Карпова

Окончание. Начало на стр. 5

ЧТО ТАКОЕ «ДВОРИАДА»?
Это серия соревнований для детских 

любительских команд, которая впервые 
пройдет в нашем городе

Итак, «Двориада-2023» будет состоять 
из 11 этапов.

 9 В феврале пройдут первые соревнова-
ния: это будет хоккей с мячом.

 9 В марте команды сразятся на соревнова-
ниях по шорт-треку, в апреле — на тур-
нире по шашкам.

 9 На май запланирована сдача нормати-
вов ГТО.

 9 Лето для команд начнется со спартакиа-
ды, во время которой будут дартс, спор-
тивная эстафета, лапта и панна-футбол.

 9 В июле пройдут соревнования по баскет-
болу, а в августе — военно-спортивная 
игра «Зарница».
Также команды примут участие в соревно-

ваниях по мини-футболу, боулингу, сыграют 
в «хоккей на валенках» и в волейбол.
Весь годовой цикл «Двориады» в Иркутске 

— это отличный шанс для мальчишек и дев-
чонок получить свое признание. «Каждый 
из нас помнит этот момент из детства: я луч-
ше всех во дворе подтягиваюсь, Юрка быстрее 
всех бегает, а Соня бесстрашнее всех прыгает 
по крышам гаражей. Вот эту кипучую энер-
гию «Двориада» направит в правильное рус-
ло, поможет выбрать лучших в спорте, а за-
одно и наградит ребят хорошими призами», 
— объясняет идеологию новых для Иркутска 
дворовых состязаний Дмитрий Абрамович.
А в конце года, в декабре, состоится 

награждение победителей, которых вы-
берут среди команд и в личном первенстве. 
«Итоги будем подводить после каждых 
соревнований и определять победителей 
и призеров по каждому виду спорта. В кон-
це года состоится награждение абсолютных 
чемпионов, которые набрали наибольшее 

количество баллов. Команды могут присое-
диняться к соревнованиям на каждом этапе. 
Но! У тех участников, которые пройдут все 
этапы, конечно же, будет преимущество», — 
объясняет алгоритм победы Андрей Спирин.
Оптимальный возраст участников ко-

манд — от 12 до 15 лет. Даже если дворовая 
команда из 10 человек не наберется, можно 
войти в состав сборной. Шанс победить 
будет даже у новичков, потому что профес-
сиональные спортсмены к участию в сорев-
нованиях не допускаются.
«Сейчас многие родители говорят, что дети 

проводят все свободное время в своих гад-
жетах. «Двориада» — этот тот самый случай, 
когда ребенок может увлечься спортом и, воз-
можно, пойти выше по спортивной лестнице. 
За несколько месяцев школьники познако-
мятся с разными спортивными направлени-
ями, и для кого-то это станет первым шагом 
к большим победам», — уверен «главный 
по спорту» в Иркутске Дмитрий Абрамович.
Остается добавить, что перед соревно-

ваниями команды могут тренироваться 
на уличных спортивных площадках, которые 
есть в каждом городском округе Иркутска. 
В этом году их будет еще больше. Например, 
первый в Иркутске бетонный скейт-парк по-
строят в предместье Рабочем, недалеко от ТЦ 
«Флагман».

Многие олимпийские чемпионы 
и победители международных 
соревнований начинали свою 

блестящую спортивную карьеру с трени-
ровок во дворе. Дверь в большой спорт 
для иркутских подростков открывают 
организаторы открытых соревнований 
среди дворовых команд «Двориада-2023». 
На протяжении всего года иркутские 
школьники будут участвовать в состяза-
ниях по разным видам спорта. Разумеется, 
самые сильные, ловкие и быстрые полу-
чат призы. О том, как стать участниками 
«Двориады», «Иркутску» рассказали иде-
ологи и создатели этого проекта: началь-
ник управления по физической культуре, 
спорту и молодежной политике комитета 
по социальной политике и культуре адми-
нистрации Иркутска Дмитрий Абрамович, 
директор Городского спортивно-методи-
ческого центра Дмитрий Метляев и его 
заместитель Андрей Спирин.

КАК СТАТЬ УЧАСТНИКОМ «ДВОРИАДЫ»?
Нужно зарегистрироваться на портале ВФСК ГТО https://www.gto.ru/ 

и получить уникальный идентификационный номер (УИН), который впи-
сывается в заявку. Также каждый участник должен быть подписан на со-
общество в социальной сети «ВКонтакте» https://vk.com/gsmccityirk. Кро-
ме того, необходимо получить медсправку, подтверждающую отсутствие 
противопоказаний для занятий спортом.

Идеологи и создатели 
проекта «Двориада-2023» 
в гостях у «Иркутска»: ру-
ководитель управления 
по физической культуре, 
спорту и молодежной по-
литике в городе Дмитрий 
Абрамович (на фото 
в центре), слева — дирек-
тор Городского мето-
дического спортивного 
центра Дмитрий Метляев, 
справа — его заместитель 
Андрей Спирин. Раз-
говор, конечно же, идет 
о «Двориаде»: с эмоциями 
обсуждаем детали и вспо-
минаем дворовое детство

Елена Машкова. Фото автора

Недавно мы рассказали читателям 
«Иркутска» о баскетбольном успехе 
команды из школы № 65, ребята стали 
лучшими на первенстве области. 
А ведь наверняка начинали стучать 
оранжевым мячом в своих дворах 
и на уличных спортивныхплощадках. 
Вот к таким результатам развития 
дворового спорта и приведет «Двориа-
да-2023» — убеждены ее организаторы
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СЧИТАЕТ МЕДАЛИ КИЛОГРАММАМИ
Иркутянин Владимир Кушнир — обладатель более 60 золотых и серебряных 

наград и 11 кубков за победы в разных дисциплинах армлифтинга

Спортивный стаж Владимира — 
более 20 лет. Все началось с того, 
что в 15 лет мама записала его в тре-
нажерный зал. Это было в 1992 году.
—  Я сходил, если честно, не на-

деясь, что меня это как-то увлечет. 
Но что-то произошло, почувство-
вал внутри себя настолько сильные 
эмоции, понял, что это мое, — 
вспоминает Владимир. — До этого 
занимался многими видами спорта 
— карате, дзюдо, плаванием, легкой 
атлетикой, но ничто так не цепля-
ло. Постепенно втянулся и стал 
заниматься практически ежеднев-
но. Но четкой цели еще не ставил, 
просто получал удовольствие. У нас 
даже тренера не было, мы с дру-
гом ходили в библиотеку, ведь это 
были доинтернетные времена, там 
были всего один журнал «Советский 
спорт» и маленькая брошюра «Ат-
летизм». Мы изучили их от корки 
до корки. Картинки перерисовывали 
в тетради и по ним занимались. Ин-
формацию собирали по крупицам, 
брали книги у знакомых. Позже 
у меня появились записи из «Энци-
клопедии бодибилдинга Арнольда 
Шварценеггера», я ее почти полно-
стью переписал…
После окончания школы Влади-

мир Кушнир поступил в ИРНИТУ, 
продолжил заниматься в тренажер-
ном зале, давал советы знакомым, 
как привести себя в форму. Посте-
пенно нашлись клиенты, которые 
платили за индивидуальные трени-
ровки и подбор программы — с это-
го и началась его тренерская работа 
в тренажерном зале. Параллельно 
бесплатно вел секцию бокса у под-
ростков в одном из профтехучи-
лищ — шесть раз в неделю и только 
на энтузиазме.
В 2005 году, уже имея огром-

ный опыт в тренажерном зале 
и прекрасную физическую форму, 
Владимир прошел обучение, ста-

жировку и сдал экзамен в одном 
из первых спортивных клубов Ир-
кутска, стал сертифицированным 
тренером (сейчас он работает в СК 
«Чемпион» на улице 5-й Армии. — 
Прим. авт.).
—  Я так провожу тренировки, 

чтобы люди получали результат, 

хотели приходить еще и еще, — рас-
сказывает Владимир. — И мне очень 
интересно наблюдать, как проис-
ходит трансформация человека — 
не только внешняя, когда женщины 
становятся стройнее, мужчины 
сильнее, но и внутренняя — повы-
шается самооценка, появляется 

блеск в глазах, подбородок вверх, 
люди начинают верить в себя.
В тренировках со своими спор-

тсменами Владимир использует 
знания по психологии, которой 
увлекается наряду со спортом, — 
помогает преодолевать трудности 
с мотивацией, с дисциплиной. Бы-
вает, спортсмену не удается поднять 
определенный вес, настроение пада-
ет. Тогда тренер объясняет, как кор-
ректировать все это, как правильно 
мыслить, притягивать позитивные 
моменты. В первую очередь все за-
висит от мышления, как настроишь 
себя, так и тело будет себя вести — 
считает Владимир Кушнир.
Армлифтинг в свою программу 

тренировок Владимир добавил не-
сколько лет назад, когда к ним в зал 
пришел чемпион мира по армлиф-
тингу Андрей Главацкий (это сило-
вой вид спорта, включающий в себя 
различные дисциплины на силу 
хвата. Соревнования по армлиф-
тингу интересны благодаря своему 
непредсказуемому характеру: их ре-
зультат трудно угадать по внешнему 
виду участников, так как он зависит 
не от общего физического разви-
тия, а именно от силы хвата кисти. 
— Прим. ред.). Спортсмен принес 
специфические снаряды и показы-
вал упражнения, все это очень увле-
кло Владимира. Он набрал группу 
единомышленников и договорился 
с Андреем Главацким, что он будет 
их тренировать. Позже Владимир 
Кушнир уже самостоятельно про-
должил развиваться в армлифтинге, 
набрал группы как тренер. Затем 
с двумя лучшими учениками — Сте-
паном Березовским и Аллой Лыт-
киной они слетали на чемпионат 
Европы по пауэрлифтингу в Москву, 
где наш атлет стал абсолютным 
чемпионом Европы — на первых же 
своих соревнованиях! Кстати, Алла 
и Степан тоже заняли призовые 
места в своих весовых категориях. 
Алла Лыткина впоследствии стала 
рекордсменкой мира и установила 
рекорд мира, который до сих пор 
никто не может побить.
—  После этого мои ученики 

в меня поверили, и мы стали ярыми 
фанатами армлифтинга, стараемся 
не пропускать ни одного значимого 
соревнования. У меня появилось две 
группы профессионалов, которые 
летают со мной на международные 
чемпионаты. На иркутских соревно-
ваниях мы стабильно собираем все 
золото, — не скрывает гордости Вла-
димир. — Мои ученики — чемпионы 
мира, Европы, Иркутской области 
по армлифтингу, пауэрлифтингу 
и его отдельным дисциплинам. 
Мастера спорта и мастера спорта 
международного класса, рекордсме-
ны России и мира. Есть, конечно, 
и любители, у которых цель главная 
цель — хорошая форма и здоровый 
образ жизни.
Пауэрлифтинг и его отдельные 

дисциплины и армлифтинг — уни-
версальный вид спорта, в нем около 
40 разных дисциплин, которые 
могут выбирать для соревнований 
спортсмены в зависимости от сво-
ей физической формы. Это под-
тягивания, отжимания на брусьях, 
жим штанги стоя и многое другое. 
То есть если спортсмен не может 
приседать из-за травмы колена, он 

Иркутск давно и по праву 
считается спортивным 
городом, у нас живет 

много чемпионов в самых раз-
ных видах спорта. Один из них 
— Владимир Кушнир, список 
его побед поражает. Владимир 
— абсолютный чемпион мира 
и Европы по армлифтингу, трех-
кратный чемпион мира и четы-
рехкратный чемпион Европы, 
мастер спорта в трех федерациях 
WAA/ САР/ СПР, пятикратный 
рекордсмен России, двукратный 
чемпион мира и трехкратный 
чемпион Европы по строгому 
подъему на бицепс, чемпион 
мира и Европы по жиму штан-
ги стоя. Свои победы Владимир 
уже исчисляет не количеством 
дипломов, а килограммами — 
у него более 60 медалей общим 
весом пять килограммов и 11 
кубков. Но на достигнутом атлет 
не останавливается: в декабре 
он вместе со своими учениками 
— Николаем Тишковым, Ники-
той Вахрушевым, Сергеем Куш-
ниром и Полиной Рыбалкиной 
побывал на восьмом чемпионате 
мира по пауэрлифтингу в Сузда-
ле. Оттуда они привезли 11 золо-
тых и две серебряные медали.

Продолжение на стр. 14

Разница между  
этими двумя 
снимками — около 
20 лет. Сейчас 
сложно поверить 
в то, что иркутский 
атлет Владимир 
Кушнир был 
самым щуплым 
мальчишкой 
в своем классе. 
Но годы 
тренировок, 
упорство и сила 
духа сделали 
свое дело. Сейчас 
вес иркутского 
атлета — более ста 
килограммов. И это 
просто гора мышц 
и ни капли жира!

На восьмом чемпионате мира по по пауэрлифтингу и его отдельным дис-
циплинам, армлифтингу, стритлифтингу (декабрь 2022 года) все спортсмены 
из команды Иркутска завоевали призовые места. Владимир Кушнир взял три 
золотые медали и одну серебряную, а его 17-летние ученики поставили два 
мировых рекорда. Поездка стала возможна благодаря помощи депутата город-
ской думы Николая Вакуленко. Владимир Кушнир планирует несколько благо-
творительных спортивных акций в избирательном округе № 24: будет привле-
кать жителей Синюшиной Горы к здоровому образу жизни. На фото: Николай 
Тишков, Владимир Кушнир, Полина Рыбалкина и Никита Вахрушев
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ИРКУТСКАЯ ИСТОРИЯ КРУГОВОРОТА ОДЕЖДЫ
Что придумывают на пользу обществу и планете люди с осознанным 

экологическим мышлением?

«Вторник-боксы» хорошо знакомы 
горожанам: они установлены во многих 
магазинах «Слата», а кто-то из нас ими 
регулярно пользуется. Работает систе-
ма очень просто: собрал в пакет вещи, 
которые разонравились, не подходят 
по размеру или просто надоели, и отнес 
их в ближайший ящик «Вторника» — 
более удобного способа поучаствовать 
в благотворительности, кажется, еще 
не придумали.
Как только бокс наполнится (а их 

43 в городе), одежду вывозят на склад, 
где каждую вещь распакуют, осмотрят 
и рассортируют. Склад благотвори-
тельного фонда «Сначала» сегодня 
— это просторное светлое помещение 
в микрорайоне Университетском, где 
установлены стеллажи для сезонной 
одежды, где отведена территория для 
вещей, отправляющихся в переработку, 
где готовят пакеты для отправки нужда-
ющимся. База оборудована помещени-
ем для отдыха сотрудников, мастерской, 
рабочим кабинетом. Здесь же установ-
лен шкаф для озонирования вещей — 
устройство позволяет дезинфицировать 
одежду и обувь, избавлять их от посто-
ронних запахов; уничтожать микробы, 
вирусы, бактерии, вредителей, насеко-
мых, грибок и плесень!
А начиналось все с желания сделать 

мир лучше, с четырех боксов и склади-
рования пожертвований на территории 
собственного участка.
—  Идеолог и основатель проекта 

Светлана Первенецкая по образованию 
педагог. Многие годы она работала 
с детьми именно в сфере организации 
экологических мероприятий. Она была 

чуть ли не первой в Иркутске, кто стал 
отказываться в магазинах от пластико-
вой упаковки и мешочков, а за покуп-
ками ходила со своей сумкой; она даже 
провела большой эксперимент «Год 
без отходов»! В результате всего этого 
и появился замысел создания благотво-
рительного предприятия, — рассказы-
вает о зарождении «Вторника», а затем 
и фонда Мария Косторная, директор 
по развитию БФ «Сначала».
Мария — дочь Светланы Первенец-

кой и вместе с мамой стояла на сорти-
ровке самых первых пакетов с вещами, 
которые иркутяне отдали на благотво-
рительность. Параллельно с уста-
новкой боксов и сбором вещей 
был открыт первый благотвори-
тельный магазин «Вторник», 
где Светлана пыталась продать 
по символическим ценам 

особо качественные вещи иркутян, 
чтобы иметь деньги для продолжения 
работы проекта.
—  Это был небольшой павильон в ТЦ 

«Меркурий», который уже потерял 
свою популярность, и, к сожалению, 
там была очень низкая проходимость, 
— рассказывает Мария. — Казалось, что 
идея проваливается и придется отка-
заться от задумки, но прежде чем при-
нять какое-то решение, рискнули по-
пробовать другую локацию — магазин 
переехал на улицу Грибоедова, и ситуа-

ция стала меняться!
На тот момент у пред-

приятия не было склада, 
а иркутяне настолько ак-
тивно делились ненуж-

ным, что одеждой, 
как вспоминает Ма-
рия, были завалены 

буквально все помещения 
на территории дома Свет-
ланы: теплица, беседка, 
парник, баня!

—  Параллельно 
с этим мы открыли 
пункт выдачи 
одежды нужда-
ющимся — это 
было неболь-

шое помещение недалеко от магазина 
«Вторник». Предполагалось, что туда 
будут приходить многодетные родители, 
семьи, оказавшиеся в затруднительной 
ситуации, погорельцы, но на практике 
оказалось, что содержать пункт — пло-
хая затея, — вспоминают в фонде. 
— В основном к нам приходили совер-
шенно маргинального вида личности, 
а иногда женщины в норковых шубах, 
которые молча грузили вещи в машину 
и уезжали. При этом, почти не имея 
дохода, мы оплачивали аренду поме-
щения и зарплату сотруднику. А когда 
нас обворовали, стало понятно, что по-
мощь до целевой аудитории не доходит 
и нужно строить работу иначе.
Тогда «Вторник» наладил сотруд-

ничество с организациями, которые 
работают с нуждающимися людьми на-
прямую и точно знают, что им нужно, 
в каком количестве и для кого, — одеж-
ду стали готовить для приютов, кризис-
ных и реабилитационных центров и так 
далее. Помощь стала структурной, кон-
кретной и доступной даже для жителей 
отдаленных районов области.
—  На этой неделе к нам приезжало 

несколько таких организаций, в том 
числе из Усолья-Сибирского и Байкаль-
ска, — они забрали почти все, что мы 

Сначала был «Вторник». Этот 
проект, дающий вторую жизнь 
одежде, придуман и создан 

иркутянкой Светланой Первенец-
кой в 2016 году: она выиграла грант 
и организовала сбор ненужных 
вещей, чтобы потом раздавать их 
нуждающимся. Горожане отклик-
нулись мгновенно — стало очевид-
но, что проект будет жить. Спустя 
время Светлана зарегистрировала 
благотворительный фонд под на-
званием «Сначала»: он понадобился 
для полномасштабной работы в этой 
сфере. Сегодня «Сначала» — это це-
лая философия осознанного потре-
бления, внутри которой не только 
сбор и раздача вещей, но и благо-
творительный секонд-хенд, сотруд-
ничество с перерабатывающими 
компаниями, а также фотопроекты, 
выставки и даже музей! «Иркутск» 
побывал на складе «Сначала» и уви-
дел, как работает этот отлаженный 
механизм.

Иркутянка, директор по развитию благотворительного фонда «Сначала» Ма-
рия Косторная — из тех горожан, что решили идти по экологически чистому 
жизненному пути, не оставляя за собой лишних следов

Шкаф для озонирования вещей 
появился в фонде «Сначала» 
благодаря участию в розыгрыше. 
Крупная косметическая торговая 
сеть разыграла среди желающих 
три миллиона рублей — в числе 
трех победителей оказался и про-
ект фонда «Сначала». Миллион 
был потрачен на покупку грузо-
вика, установку дополнительных 
боксов для одежды и создание 
озонового шкафа. В фонде гово-
рят, что после обработки озоном 
одежда приятно пахнет дождем

Этот снимок сделан сотрудниками библиотеки 
имени Молчанова-Сибирского в день открытия 
фотовыставки «Устойчивая мода иркутских 
кварталов». Проект зародился благодаря винтаж-
ным вещам, которые иркутяне передали фонду 
«Сначала» — по капельке они сложились в обра-
зы горожанок, живших в Иркутске 10, 20, 50 лет 
назад! В кадре — особое обаяние иркутской 
богемы первой половины 90-х, как его увидели 
создатели образа. Вещи для модели собраны 
из «вторник-боксов»

ИНТЕРЕСНОЕ ПРО ВТОРУЮ ЖИЗНЬ 
ВЕЩЕЙ

9 За 6 лет собрано около 1 000 000 кг одежды!
9 В Иркутске действует почти 43 «вторник-бокса».
9 Иркутяне отдают на благотворительность 

не только одежду и обувь, но и аксессуары, 
сумки, игрушки, лоскуты ткани, пряжки, до-
машний текстиль, постельное белье, книги, 
настольные игры. Всему этому очень рады 
новые хозяева.

9 Если вещь хорошая, но у нее не хватает пары пу-
говиц, разошелся шов или замок, ее тоже можно 
сдать — что-то в фонде чинят сами, с чем-то по-
могает ателье.

9 Самые редкие (но востребованные) вещи в фон-
де — мужская и женская одежда размеров 50+.
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приготовили, столько, сколько влезло 
в их машины. На месте они раскроют 
мешки и раздадут желающим, а нам 
пришлют фотоотчет. Для нас это 
важный момент — видеть, что вещь 
нашла своего нового хозяина, — рас-
сказывают в «Сначала».
Бывает, случается точечная по-

мощь, когда кто-то из друзей фонда 
просит собрать комплект одежды, на-
пример, для соседки, которая осталась 
без мужа с ребенком на руках.
—  Тогда мы идем навстречу и фор-

мируем набор вещей конкретных 
размеров, но делать такие подборки 
на постоянной основе невозможно 
— у нас всего несколько сотрудников 
и огромный объем работы. Зато у нас 
есть благотворительные магазины, 
где по очень привлекательным ценам 
можно купить вещи в идеальном со-
стоянии! Вся одежда здесь развешана 
на плечики, отпарена!
Мария, понимая, что у многих 

есть психологический барьер перед 
походом в магазины секонд-хенда, 
признается, что всей семьей регу-
лярно покупают вещи в магазинах 
«Вторника»: «Прямо сейчас на мне 
джинсы, ремень и обувь из «Вторни-
ка»! Я не стесняюсь этого, наоборот 
— это и есть осознанное потребление! 
В наших магазинах есть брендовые 
вещи, которые кто-то надевал всего 
один-два раза, а некоторую одежду 
сдают и вовсе не использовав — с эти-
кетками. Почему не купить такую 
вещь? А сэкономленные деньги мож-
но потратить на фрукты, впечатления, 
путешествия!»
Все пластиковые пакеты, которые 

оказываются на складе, фонд переда-
ет на переработку. То же самое с кар-
тоном. Пункты приема этих позиций 

есть в Иркутске. Куда сложнее было 
с вещами, которые отправили в фонд, 
но при сортировке выяснилось, что 
носить их, увы, невозможно — это 
вещи с пятнами или слишком изно-
шенные, рваные.
—  Мы искали пункты приема одеж-

ды в соседних городах, но их нет даже 
в Якутске и Новосибирске! А потом 
предприятие по переработке одежды 
само нашло нас, — рассказывает о но-
вой вехе фонда Мария Косторная. — 
Они связались с нами в марте, а в мае 
2022 года мы уже отправили первую 
партию груза в город Люберцы в Под-
московье, где кофты, джинсы, фут-
болки и прочее расщепят на волокна, 
а из них сделают ветошь, утеплитель 
и набивные матрасы.
В фонде очень гордятся новым на-

правлением деятельности — перера-
боткой одежды. С этим пунктом цикл 
жизни одежды выглядит полным 
и почти безотходным.
—  Мы очень рады, что современное 

оборудование позволяет переработать 
многие материалы, в том числе син-
тетические, и теперь не нужно выбра-
сывать на свалки вещи с пятнами или 
дырками — все это теперь тоже может 
получить уже даже не вторую, а тре-
тью жизнь! — улыбаются сотрудники 
БФ «Сначала» и показывают специ-
альное место, куда складывают мешки 
с вещами, которые будут отправлены 
в переработку. — Буквально на днях 
мы загрузили в машину четыре тонны 
одежды, которая отправилась в Лю-
берцы. Такое количество вещей на пе-
реработку мы собираем примерно 
за месяц — иркутяне узнали о новом 
направлении и больше не выбрасы-
вают вещи на помойку, а отправляют 
их нам.

Впереди у фонда новый шаг — 
«Сначала» готовится к открытию 
ретрокомнаты.
—  За все шесть лет работы у нас 

скопилось множество предметов 
с историей. Сначала мы не знали, что 
с этим делать: отдать некому и выбро-
сить рука не поднимается. Мы стали 
складывать все находки в отдельное 
место и с чьей-то легкой руки стали 
говорить про него — музей. «О, это 
в музей!» — рассказывает Мария. — 
И вот выделили место и готовимся 
к открытию музея!
Трюмо, сервант, радиола, расклад-

ные кресла, стулья, швейные машин-
ки, альбом, столовый набор, ковры 
— все это родом из СССР и уже ждет 
своего часа на складе. А началась 
коллекция старины с сувенирных ме-
далей, часов, бижутерии и одежды со-
ветских лет, которую также принесли 
иркутяне, расчищая свои шкафы.
—  Мы уже приготовили комнату 

и готовимся клеить обои, которые 
тоже времен СССР! Сначала наклеим 
газеты, потом — обои! Все как было 
принято в Советском Союзе, — улыба-
ются в фонде.
—  Мы планируем, что эта музейная 

студия будет живой — здесь можно 
устраивать тематические вечера, фо-
тосессии, играть в лото, слушать пла-
стинки или лепить пельмени с семьей 
или компанией. Для кого-то это будет 
возвращение в детство и молодость, 
для кого-то — знакомство с историей, 
— говорит Мария. — Вместе с демон-
страцией музейных экспонатов мы 
будем показывать и наш склад, нашу 
работу, тем самым популяризиро-
вать бережное, разумное отношение 
к одежде, природе, человечеству.

Когда родилась идея организовать на базе фонда 
ретрокомнату, «Сначала» на своих страницах 
в соцсетях сообщил иркутянам, что готов принять 
предметы мебели и быта — так в фонде собра-
лась довольно обширная коллекция, в том числе 
этот идеально сохранившийся шкаф-сервант

Этот набор сто-
ловых прибо-
ров принесли 
в пакете и опу-
стили в бокс 
вместе с други-
ми ненужными 
вещами. Скоро 
он займет свое 
почетное ме-
сто в серванте 
советских вре-
мен, и вместе 
они украсят 
ретрокомнату 
благотвори-
тельного фон-
да «Сначала»

На одном из стел-
лажей на складе 
фонда «Снача-
ла» лежат меш-
ки с надписью 
«Свадьба». В них 
подвенечные пла-
тья и другая атри-
бутика для моло-
доженов! В фонде 
говорят, что это 
современные 
приличные пла-
тья, некоторым 
из которых даже 
химчистка не тре-
буется! Но почему-
то свадебный 
ассортимент 
не востребован, 
а может, кто-то 
пока не знает, что 
во «Вторнике» 
можно и к свадьбе 
одеться?

На фото — кладовщик 
благотворительного фонда 
«Сначала» Артем Колесов. 
В обязанности молодого 
человека в числе прочего 
входят переноска вещей, 
складирование, взвешива-
ние. Артем стоит на фоне 
мешков с одеждой, которая 
будет отправлена в Лю-
берцы на переработку. 
Компания-переработчик 
сама предоставляет транс-
порт для перевозки груза, 
к тому же они оплачивают 
сырье по весу: «Это не-
большие деньги, но на них 
«Сначала» может, напри-
мер, купить мешки для 
транспортировки одежды. 
Но самое главное — мы 
уменьшаем количество му-
сора в природе, ведь ткани 
не разлагаются десятилети-
ями!»

Ирина Покоева. Фото автора

Вторая схема: звонят якобы сотрудники 
службы безопасности банков, Следственного 
комитета, полиции, ФСБ и сообщают, что с ва-
шего счета прямо сейчас ведется незаконная 
финансовая операция, нам необходимо изо-
бличить преступников. Если вы нам не будете 
содействовать, мы переведем вас в статус со-
участников и возбудим уголовное дело — либо 
за разглашение банковской тайны, либо за со-
участие в мошенничестве. Ну и далее по при-
вычной схеме — от вашего имени поданы за-
явки на кредиты, нужно срочно израсходовать 
весь ваш кредитный баланс и перевести его 
на безопасный счет, тогда проверка покажет, 
что вы к этому не имеете никакого отношения, 
уголовное дело возбуждать не будем.
— Можно отследить, откуда по-

ступают звонки? Это правда, что 
часто звонят из организованных 
колл-центров в исправительных уч-
реждениях, где заключенные посаже-
ны на конкретный план по обману 
населения?

—  Такое явление действительно было под-
тверждено в ходе проверок системы ГУФСИН 
несколько лет назад. Но сейчас эти факты 
полностью пресечены. Теперь звонки поступа-
ют из соседних с РФ государств (есть данные, 
что с Украины и из Польши. — Прим. ред.). 
Там тоже действуют колл-центры, где до 80 
человек в каждом (такие данные публиковал 
МВД Украины. — Прим. ред.). с утра до вечера 
звонят по случайным номерам. Если даже 
один процент потенциальных жертв попадет 
в эти сети — это огромные деньги. Ведется 
целенаправленная организованная атака 
на финансовое благополучие граждан России. 
Уже были случаи, в том числе и в нашем реги-
оне, когда забирали все деньги у пенсионеров, 
а потом открыто говорили: мы мошенники, 
если хочешь получить все обратно, иди и по-
дожги военкомат или отдел полиции. То есть 
вы не просто кому-то отправляете деньги, 
а финансируете украинский режим, который 
организовал целый бизнес по отъему средств 
россиян, подрыву инфраструктурных объек-
тов. Кроме того, зарубежный мошеннический 
бизнес в своих целях использует студентов 
— их по объявлению через телеграм-каналы, 
находясь за тысячи километров, нанимают 
курьерами. Бабушки и дедушки самостоятель-
но перевести деньги через интернет не всегда 
способны в силу возраста, а сотрудники банков 
могут заподозрить, что это мошенническая 
схема, и пресечь операцию, и вот тут теле-
фонным аферистам нужны «ноги». Студенту 
предлагают забрать деньги от подъезда у пси-
хологически обработанного пожилого челове-
ка и через банкомат перевести их на нужный 
счет, пять-десять процентов от суммы забрать 
себе. Юноши и девушки, которые таких денег 
за час никогда не зарабатывали, соглашаются. 
Наказание за такое сотрудничество с афери-
стами — до пяти лет лишения свободы. Недав-
но студента из Усть-Илимска задержали за три 
подобных эпизода.
— Юрий Александрович, можете 

дать некий универсальный, стопро-
центный совет, как обезопасить себя 
от действий мошенников?

—  К такому звонку невозможно быть 
готовым — так утверждают психологи. Мо-
шенники намеренно выводят людей из со-
стояния психологического равновесия: из-за 
страха за свою жизнь, жизнь близких или по-
тери денег люди теряют критическое мыш-
ление и идут на поводу у преступников. Тем 
более что они как раз очень подготовлены, 
у них есть специально разработанные мето-
дички, как воздействовать на психику по-
тенциальной жертвы при разных вариантах 
ее поведения. Поэтому единственно правиль-
ное решение — пресекать разговор сразу.

Ольга Королева. Фото автора

КАК НАС 
ОБМАНЫВАЮТ 
МОШЕННИКИ 
С УКРАИНЫ
Только за одни 

сутки 12 февраля 
иркутские полицейские 
получили 17 заявлений 

от потерпевших
Окончание. Начало на стр. 2
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выбирает себе ту нагрузку, которая 
по силам.
—  У меня самого много огра-

ничений по здоровью. Но я нашел 
те движения, где я могу выступать, 
— это армлифтинг, подъем на бицепс, 
— не скрывает Владимир. — Бегать 
я не могу, хожу, хромая, из-за травмы 
ноги, потому что 
в свое время по-
рвал сухожилие 
(это не связано 
со спортом. 
— Прим. авт.), 
но тренируюсь 
и побеждаю в соревнова-
ниях. Это огромный плюс арм-
лифтинга, пауэрлифтинга и его 
отдельных дисциплин — много-
вариантность.
У иркутского атлета есть ученики, 

которые занимаются спортом после 
различных травм: при грамотном под-
боре упражнений создается мышечный 
корсет, например, поддерживающий 
позвоночник при грыжах, и человек 
может вести активный образ жизни.

—  У меня в команде есть врач, 
хирург Николай Тишков, мы с ним 
вместе смотрим рентгеновские сним-
ки наших спортсменов и определяем, 
какую нагрузку им можно давать. 
С ними мы занимаемся для хоро-
шего тонуса, чтобы они чувствовали 
себя хорошо, победы в соревновани-
ях здесь не цель, главное — здоровье, 
— рассказывает Владимир. — Все, 
кто занимается, очень довольны, 
потому что качество жизни улуч-

шается. Если раньше человек 
не мог встать без 
боли с кровати, 
то через полгода 
занятий об этом 
даже забывает.
В ближайших 

планах Владимира 
Кушнира и его учеников 
— чемпионаты Европы 
и мира по пауэрлифтин-

гу, армлифтингу, стрит-
лифтингу. Ну и, конечно, он 

собирается продолжать тренерскую 
работу — чтобы помогать иркутя-
нам быть здоровее, увереннее в себе 
и счастливее.

СЧИТАЕТ МЕДАЛИ 
КИЛОГРАММАМИ

Иркутянин Владимир Кушнир — 
обладатель более 60 золотых и серебряных 

наград и 11 кубков за победы в разных 
дисциплинах армлифтинга

ЧТО ТАКОЕ АРМЛИФТИНГ?
Это сравнительно молодой вид силового спорта, в ко-

тором атлеты соревнуются в своей силе хвата. Отсюда 
и пошло название: arm («рука» с английского) + lifting 
(«поднимание»). Поднятие тяжелого груза одной рукой 
уже давно было одним из элементов шоу силачей. Сей-
час соревнования по армлифтингу зачастую проводятся 
на крупных турнирах по другим силовым видам спорта 
в качестве дополнительной дисциплины, а также исполь-
зуются в качестве развлечения на различных массовых 
мероприятиях. Этот спорт для зрителей интересен тем, 
что далеко не всегда по внешнему виду участников можно 
сказать о том, кто победит, так как сила хвата не имеет 
прямой зависимости от общей физической формы.

Окончание. Начало на стр. 11

Считается, что армлифтинг и пауэрлифтинг мужской вид спорта, но это 
не так. У Владимира Кушнира занимается много девушек, они добиваются 
впечатляющих успехов, при весе в 50 килограммов поднимают сто! При 
этом существуют стереотипы, что женщины в этом виде спорта приобре-
тают атлетические формы, гору мышц и так далее. В реальности это очень 
стройные спорт сменки с точеными фигурами и великолепной растяжкой. 
Абсолютно ничего лишнего — хоть сейчас на подиум

Ольга Королева
Фото Татьяны Степановой и из архива Владимира Кушнира

ХРАМУ НУЖНА 
ПОМОЩЬ ПОСЛЕ ДТП

Иркутский священник, руководитель 
комиссии по физической культуре и спорту 

Иркутской епархии Максим Гаськов рассказал 
о происшествии у стен своей церкви

Свято-Успенский храм в селе Оёк 
знают, пожалуй, все православные ве-
рующие Иркутской области. Построен 
он был в далеком уже XIX веке (строи-
тельство шло с 1812-го по 1845-й)   
и сегодня является памятником 
архитектуры областного значения. 
В 2006 году в храме случился страш-
ный пожар, который уничтожил все 
внутри помещения, оставив только 
стены. С тех пор храм восстанавли-
вают на пожертвования прихожан 
и всех неравнодушных людей.
Сделано уже немало, но и впереди 

работы непочатый край. В храме уже 
отреставрировали потолки, залили 
полы, а прямо сейчас восстанавлива-
ют третий ярус колокольни.
—  Храм большой (около 800 ква-

дратов), денег надо много, а финанси-
рование у нас — только за счет добро-
вольных пожертвований, — говорит 
отец Максим. — Так что процесс идет 
медленно, и когда он будет завершен 
— сложно сказать. В год мы тратим 
на реставрацию до полутора миллио-
нов рублей. Для прихода нашего это 
огромные деньги, но для такого объ-
екта — копейки!
—  ДТП случилось ночью, а посколь-

ку храм недействующий, то и сторожа 
у нас нет, — продолжает свой 
рассказ отец Максим 
отец Максим. — Вос-
кресная школа (поме-
щение, где мы сейчас 
проводим службы) 
находится с другой 
стороны здания, по-
этому следы погрома 
обнаружил приходской 
работник только через два дня. Раз-
умеется, мы тут же вызвали ГАИ 
и попытались самостоятельно найти 
свидетелей, но увы, никто ничего 
не видел.
Впрочем, от удара на месте 

ДТП остались запчасти 
от машины — бампер 
и подфарники, поэтому 
шанс обнаружить ви-
новника аварии все же 
есть.
—  Скорее всего, это 

детали от машины 
отечественного произ-
водства, — говорит отец 
Максим. — Мы думаем, 
что это были «Жигули» 
ярко-синего с перламутром 
цвета. Эти улики мы отдали эки-
пажу ДПС, который зарегистрировал 
происшествие.
Священник Максим Гаськов под-

черкивает, однако, что ни его само-
го, ни прихожан не особо беспокоит 

материальная часть вопроса. Сам 
забор был старый. Его сделали только 
с одной целью — огородить террито-
рию, чтобы злоумышленники не мог-
ли украсть стройматериалы, куплен-
ные на пожертвования. И чтобы дети 
не получили травмы, играя на стройке.
—  Наша забота не о материальном, 

а о духовном, — продолжает отец Мак-
сим. — Люди должны понимать, что 
кто-то покупал доски для этого забора, 
кто-то их прибивал, кто-то заботил-
ся, чтобы на территории храма всегда 
было чисто. И должно быть стыдно 
не уважать труд всех этих людей!
Да и ПДД, подчеркивает священ-

нослужитель, было бы неплохо со-
блюдать. Исторически сложилось, 
что Свято-Успенский храм находится 
возле перекрестка и на нем регулярно 
происходят разные нестандартные 
аварии. Чаще всего не справляются 
с управлением любители быстрой 
езды — так называемые дрифтеры.
—  Я настоятель храма с 2011 года, 

— говорит отец Максим. — И на моей 
памяти это уже четвертый случай, 
когда кто-то сносит на машине наш 
строительный забор. Да, мы нахо-
дили виновников (один из них даже 
восстанавливал порушенное за свой 

счет), но нам уже хочется, чтобы 
все это прекратилось. Мы 
планируем в дальнейшем 
менять, облагоражи-
вать территорию. И где 
гарантия, что никто 
не въедет в полноцен-
ный красивый забор, 
который мы построим 
после окончания ре-
ставрации храма?
Пока же вокруг един-

ственного в Оёке храма 
вновь будут возводить вре-

менное ограждение. Поэтому 
отец Максим и жители села просят ви-
новного прийти с повинной и сделать 
все работы за свой счет.

Марина Александрова
Фото из архива Максима Гаськова

В ночь с 3 на 4 февраля 
кто-то въехал на маши-
не в забор Свято-Успен-

ского храма, настоятелем 
которого является отец Мак-
сим: правонарушитель снес 
забор, врезался в стену храма 
и уехал. Виновника сейчас 
ищут сотрудники полиции, 
а служители церкви призы-
вают его прийти с покаянием 
и, разумеется, желанием вос-
становить забор.

ЕСЛИ  
ХОТИТЕ ПОМОЧЬ

Можно сделать лю-
бое пожертвование 

на восстановление исто-
рического храма по но-

меру отца Максима:  
8 (914) 878-56-88 (Мак-

сим Константинович 
Г., Сбербанк).

Совсем недавно — в декабре — 
в храме поставили новые окна. 
Теперь остается только благодарить 
Бога, что окна остались целы после 
того, как в стену храма врезался ав-
томобиль, сломав перед этим забор. 
Самой-то стене ничего не сделалось 
(храм исторический, и толщина стен 
здесь просто невероятная — 1,25 
метра! — Прим. авт.), а вот стекла 
запросто могли вылететь. К счастью, 
пострадал лишь старый, временный 
забор, возведенный вокруг храма 
на время строительства
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (с 17 по 24 февраля)

МУЗЕИ
Музей истории г. Иркутска  
им. А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+).
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) 
(6+).
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный» – макет драги «Варлаам Чикойский», 
автор изделия Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с изображениями 
погибших в 2022 году при исполнении воинского долга на Украи-
не, родом из Прибайкалья (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«Татьянин день» – выставка студентов Иркутского художествен-
ного училища имени И. Л. Копылова (6+).

 � 19 февраля
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей «Академия на 
грядках» Елены Сергеевны Целютиной (город Ангарск). Начало в 
10.00 (12+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Открытие персональной выставки Василисы Куртаевой (керами-
ка, ДПИ). Проект «Город – городу» (Красноярск), 16.00 (6+). Вход 
на открытие свободный. 
Выставки:
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+);
Персональная выставка работ Станислава Лаврушина «Сегмент-
ное точение» (6+);
Персональная выставка работ Екатерины Осиповой «Гобелены из 
конского волоса (6+);
Выставка работ воспитанников и преподавателей областной шко-
лы искусств к 100-летию школы, до 19 февраля (6+);
«Нескучные часы» часы из фондов Ангарского музея часов (6+).

 � 18 февраля
Работа изостудии «Маленький художник». Начало в 10.00 (6+).

 � 19 февраля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов». Начало в 13.00 
(6+).
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла» – систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 
резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновая живо-
пись, валяние из шерсти) по заявкам (3+).
Персональная выставка «Куклы всякие нужны – куклы всякие 
важны!» Антипиной Нины Васильевны (мастер-методист МБУ 
«КДЦ «ОЧАГ» города Шелехова) (6+).

 � 20 февраля 
Открытие детской выставки-конкурса ДПИ «Встречаем Мас-
леницу» (учащиеся общеобразовательных и художественных 
школ, школ искусств, центров детского творчества, воспитанники 
детских садов). Начало в 15.00 (3+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) 
(6+).
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-летию со дня 
рождения А. П. Белобородова;
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – начала ХХ 
вв.) (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя России Эдуарда 
Дьяконова)» (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+).
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского до-
мостроения» (6+).
Программа «Масленица в старом доме» (экскурсия по купеческо-
му дому, мастер-класс по изготовлению игрушки-оберега, старин-
ные, праздничные игры). По предварительной записи (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

 � С 20 по 28 февраля
Театрализованные мероприятия для детей «Как на Масленой 
неделе». (6+). Принимаются коллективные заявки по телефону 
20-03-68. Адрес: ул. Карла Маркса, 13.
Отдел истории:

 � 21-22 февраля
Квест-игра для школьников 1-6 классов «Каша из топора». (6+). 
По предварительной записи. Группы набираются на 10.00, 
12.00,14.00,16.00. 

 � 23 февраля
Мастер-класс по сборке-разборке оружия «Славе – не меркнуть,     
традициям – жить!», приуроченный ко Дню защитника Отече-
ства. (6+). С 10.00 до 18.00
Запись по телефону 33-34-49, адрес ул. Карла Маркса, 2.

Музей В. Г. Распутина
 � 11 февраля

Моноспектакль «Что передать вороне?» по рассказу Валентина 
Распутина в исполнении актера Иркутского академического дра-
матического театра имени Н. П. Охлопкова Андрея Винокурова и 
солиста Иркутской областной филармонии Сергея Фукалова (6+). 
Адрес: ул. Свердлова, 20. Стоимость 400–500 рублей. Справки по 
телефону 25-98-25. Начало в 16.00. Необходима предварительная 
запись по телефонам 33-62-30; 89242903035.

Иркутский областной художественный 
музей
Выставка «Чувство Родины. К 95-летию Анатолия Костовского». 
Из собрания музея и семьи художника. (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел.: 34-01-46.

 Галерея сибирского искусства
Выставка «В жанре ню». Обнаженная натура в произведениях 
художников XVIII–XXI веков из собрания музея (16+);
«Постигая тайны мастерства», к Году наставника и педагога (6+).
Адрес: ул. Карла Маркса, 23 Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Сальвадор Дали. Священное послание». Билеты: от 150 
до 300 руб. (возможна оплата Пушкинской картой) (0+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112 Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
В Доме-музее Волконских (пер. Волконского, 10) 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской ссыл-
ке» (6+); 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+);
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+).
В Доме-музее Трубецких (ул. Дзержинского, 64)
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+).

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 17 февраля 

«Будущему избирателю» – деловая игра для школьников в дет-
ской библиотеке № 30 (14+). Адрес: бул. Рябикова, 21а. Тел. 
30-16-46. Начало в 12.00.

 � 20 февраля
«Авиация расправляет крылья». Встреча преподавателей коллед-
жа гражданской авиации с юношеством к 100-летию гражданской 
авиации в библиотеке № 4 имени Г. К. Сапронова (16+). Адрес: 
ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85. Начало в 14.30.

 � 21 февраля
«Военные и мирные дали Алексея Зверева». Литературный час 
к 110-летию со дня рождения писателя-земляка и педагога для 
подростков в библиотеке № 1 (12+). Адрес: ст. Батарейная, ул. 
Ангарская, 9. Тел. 34-11-42. Начало в 14.00.

 � 21 февраля
«В боях познавшая радость побед…». Урок мужества для школь-
ников, посвященный Российской армии и к 105-летию праздно-
вания Дня защитника Отечества, в библиотеке № 8 (12+). Адрес: 
ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01. Начало в 12.00.

 � 24 февраля
«Ах, блинчики, блиночки, нарумяненные щечки!». История 
появления русских блинов для детей в детской библиотеке № 31 
«Алые паруса» (7+). Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70. 
Начало в 12.00.

Гуманитарный центр-библиотека имени 
семьи Полевых

 � 17 февраля
«Сильная армия – сильная Россия», концертная программа ко 
Дню защитника Отчества (12+). Начало в 15.00.
«Время и личность» – вечер памяти Юрия Абрамовича Ножикова 
(12+). Начало в 15.00.
Адрес: город Иркутск, мкр. Университетский, 70. По пред-
варительной записи, тел. для справок 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 18 февраля
Встреча Иркутского клуба органического земледелия. Семинар 
«Рассада на подоконнике» (12+). Начало в 11.00. 
Bliss Party. Юбилейная встреча с иркутским косбендом Bliss (16+). 
Начало в 13.00.
Лекторий «Новости науки». Лекция «Радиоастрономия. Увидеть 
невидимое». Лектор – Илья Мотык (12+). Начало в 15.00
Литературно-музыкальная композиция «Славься, Отечество...» ко 
Дню защитника Отечества (12+). Начало в 15.00.
Музыкальный салон «У рояля Дмитрия Баскова». В программе 
презентация книги «Нашему роду нет переводу» члена иркутско-
го общества «Родословие» Юрия Лыхина (12+). Начало в 16.00.
Концерт «Песни о любви» от творческого объединения «Гитара» 
(12+). Начало в 16.00.
Заседание философского клуба. Доклад Ирины Швец «Классиче-
ский и неклассический этапы и типы философствования» (12+). 
Начало в 17.00.
Вечер бардовской песни «Я люблю тебя, жизнь!» из цикла «Споем 
вместе» под руководством Екатерины Барановской (12+). Начало 
в 18.00.

 � 19 февраля
Авторский проект протоиерея Евгения Прохорова «Кинопоэзия: 
следуем за образом». Просмотр и обсуждение фрагментов фильма 
«Ученица» (2022, режиссер Аличе Рорвахер) (12+). Начало в 
14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 18 февраля
«Рахманинов и мировая музыкальная культура» Губернаторский 
симфонический оркестр (6+). Начало в 18.00.

 � 19 февраля

«Будем с музыкой дружить» Музыкальный проект «Ноткин дом» 
(0+). Начало в 10.30 и 12.00.

 � 21 февраля
Концерт из цикла «Культурное наследие России» «Славянский» 
(6+). Начало в 18.30. 

 � 23 февраля
Концерт из цикла «История России в песнях» Хоровой спектакль 
«Царь Федор Иоаннович» на музыку Г. Свиридова, аб. № 9  (6+). 
Начало в 18.30. 

 � 25 февраля
«Моцарт – Брамс», аб. 5. Концерт из цикла «Пять вечеров с Губер-
наторским оркестром» (6+). Начало в 18.00 
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 8(3952) 24-11-00.
Органный зал

 � 18 февраля
Концерт органной музыки «По страницам анимэ. Японская муль-
типликация» (6+). Начало в 17.00.

 � 22 февраля
Концерт ко Дню защитника Отечества «Я лечу над Россией». 
Ансамбль «Байкал-квартет» (6+). Начало в 18.30.

 � 23 февраля
Концерт из цикла Sax&Organ «Родная стихия». Исполнители: 
Дечебал Григоруцэ (орган), Андрей Гедеон (саксофон) (6+). На-
чало в 18.30.

 � 24 февраля
Сибирский квартет саксофонов. Участники: Андрей Пухтий (ру-
ководитель), Дмитрий Цыпленков, Роман Машарипов, Александр 
Петров (6+). Начало в 18.30.

 � 25 февраля
Концерт органной музыки Лука Гаделия (орган) (6+). Начало в 
17.00.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 8(3952)500-121.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 17 февраля
«Поднимется Россия!» – концертная программа (12+). Начало в 
19.00.

 � 19 февраля
«Илья Муромец» – богатырская сказка по русским былинам (6+). 
Начало в 12.00. 

 � 24 февраля
«Сербская девойка» – история любви (16+). Начало в 19.00.
Все мероприятия доступны по Пушкинской карте.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 8(3952)46-99-68.
Иркутский областной театр кукол «Аистенок»

 � 21 и 22 февраля
«Бука. Вредный зайчик» (0+). Начало в 11.00 и 12.00.

 � 22 февраля
«Бука. Вредный зайчик» (0+). Начало в 10.00 и 12.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел. 8(3952) 29-06-66, 25-19-64.

КИНО
Дом кино

 � 17 февраля
«Изумительный Морис» (6+). Начало в 14.00.
«Чебурашка» (6+). Начало в 16.00.
«Праведник» (16+). Начало в 18.30.

 � 18 февраля
«Изумительный Морис» (6+). Начало в 11.30.
«Эрнест и Селестина» (6+). Начало в 13.30.
«Чебурашка» (6+) (с сурдопереводом для глухих и слабослыша-
щих). Начало в 15.00.
«Любовные штучки» (16+). Начало в 17.30.
«Праведник» (16+). Начало в 19.30.

 � 19 февраля
«Изумительный Морис» (6+). Начало в 11.30.
«Эрнест и Селестина» (6+). Начало в 13.30.
«Чебурашка» (6+). Начало в 15.00.
«Любовные штучки» (16+). Начало в 17.30.
«Праведник» (16+). Начало в 19.30.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел. +7(3952) 56-70-60.

Мероприятия к 100-летию Леонида 
Гайдая в Иркутске! 

Одно из масштабных мероприятий — выставка 
«Режиссер Гайдай. Как он это делал?», которая 
проведет посетителей по всем этапам создания 
знаменитых комедий. Среди экспонатов — тексты 
сценариев и раскадровки с пометками режиссера, 
фотографии и личные вещи, костюмы, в которых 
молодой режиссер, еще будучи практикантом 
киностудии, снимался в своем первом фильме. По-
мощь в формировании экспозиции выставки ока-
зали Киностудия имени М. Горького, киноконцерн 
«Мосфильм», Госфильмофонд, Российский государ-
ственный архив кинофотодокументов, музей Юрия 
Никулина и другие федеральные учреждения.

Выставка работает до 2 апреля 2023 года по адресу: город 
Иркутск, Марата, 11, с 12.00 до 20.00. Выходной– понедельник. 
Возрастное ограничение 6+. Ждем вас на выставке!
Тел. +7 (950) 110-12-41.
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По горизонтали: 3. Административное или судебное наказание в виде денежного 
взыскания. 8. Стрелок в старину. 9. Отчёт о выполнении задания. 10. Успех, нужный 
или желательный исход дела. 11. Электрический «болтун». 13. Странная мысль. 16. Бук-
ва греческого алфавита. 17. Двоюродный брат по-французски. 19. Курица, цыплёнок. 
20. Внешний вид, очертание, наружность. 22. Лесная поляна. 24. Содержимое стержня 
шариковой ручки. 26. Количество продукции, которое должен произвести работник в те-
чении определенного времени. 29. Безобидная с виду обезьяна, за которой закрепилась 
репутация животного, кричащего громче всех. 30. Откидная часть самосвала. 31. Шест 
каюра для управления нартами. 34. Самая крупная лягушка. 37. Слон в шахматах. 40. 
Маска из плодов и овощей. 41. Суждение, выражающее оценку. 42. Ключевая побрякуш-
ка. 43. Обувь, закрывающая ногу не выше щиколотки.

По вертикали: 1. Венгерская порода пастушьих собак. 2. Древний город на острове 
Крит. 3. Делимая часть неубитого медведя. 4. Потрёпанная одежда. 5. Законченный 
оборот речи, предложение. 6. Дело рук композитора. 7. Ансамбль из трех исполни-
телей. 11. Один из высших сортов кофе, производимого в Йемене. 12. Древнейшее 
плодовое растение, которое человек использовал ещё в эпоху неолита. 14. Высушенная 
ткань кокосового ореха. 15. Груз, поклажа, багаж. 18. Состояние боксера, при котором 
он временно не может продолжать бой в результате полученного удара. 19. Место, где 
посажены цветы на фото. 21. Светильник, прикреплённый к стене. 23. Территориаль-
ное деление в Греции. 24. Входное препятствие, здороваться через которое плохая при-
мета. 25. Составная часть огнестрельного оружия. 27. Рабочий инструмент токарного 
станка. 28. Место работы Штирлица. 31. Способ печатания многокрасочных изделий. 
32. Размер оплаты труда в единицу времени, по определённому разряду. 33. Группа 
представителей экономически сильных структур, оказывающих влияние на государ-
ственную политику. 35. Сквозняк в расписании. 36. Месяц года. 38. «Озябшая роса». 
39. Потомок Адама, прадед Ноя.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Штраф. 8. Лучник. 9. Рапорт. 10. 

Удача. 11. Миксер. 13. Заскок. 16. Альфа. 17. Кузен. 19. 
Цыпка. 20. Облик. 22. Елань. 24. Паста. 26. Норма. 29. 
Ревун. 30. Кузов. 31. Остол. 34. Голиаф. 37. Офицер. 40. 
Скраб. 41. Мнение. 42. Брелок. 43. Туфли.

По вертикали: 1. Пуми. 2. Кнос. 3. Шкура. 4. Рвань. 5. 
Фраза. 6. Опус. 7. Трио. 11. Мокко. 12. Кизил. 14. Копра. 15. 
Кладь. 18. Нокдаун. 19. Цветник. 21. Бра. 23. Ном. 24. Порог. 25. 
Ствол. 27. Резец. 28. Абвер. 31. Офсет. 32. Тариф. 33. Лобби. 35. 
Окно. 36. Июнь. 38. Иней. 39. Енох.

КРОССВОРД

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

 Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка. 
Т. 8 (914) 958-41-93

РАБОТА
Для работы вахтовым методом на строительных обьектах РФ требуются: 

монтажники, электрогазосварщики, бетонщики, арматурщики, 
стропальщики, электромонтеры, слесари, подсобные рабочие.  

Тел. 89832452994
УТЕРЯ

Утерянный аттестат, выданный школой № 6 в 2003 г. Соболеву Денису 
Александровичу, считать недействительным

Утерянный диплом, выданный ПУ № 44 в 2006 г. Соболеву Денису 
Александровичу, считать недействительным

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36


